

# **Columnas**Nacionales

23 septiembre 2025



#### REFORMA



¿DEBE PEDIR LICENCIA el senador **Adán Augusto López** y hacerse a un lado de la coordinación
de la mayoría morenista en la **Cámara Alta**?

NO ES UNA PREGUNTA que se hagan sólo los detractores de oposición del legislador, sino **sus propios compañeros** de escaño y de partido. Entre más se conocen los entretelones de los abusos de su secretario de Seguridad, **Hernán Bermúdez**, crecen las inquietudes de los morenistas por las cuentas que debe rendir quien fuera también secretario de **Gobernación**.

YA HAY PETICIONES DE JUICIO POLÍTICO y la tormenta no amainará, con todo y que el senador diga que colaborará en la indagatoria y asumirá su responsabilidad política en el caso de Bermúdez.

EL PUNTO es que el escándalo pasa factura muy alta a **Palacio Nacional**, pues todos los días la presidenta **Claudia Sheinbaum** sale a defender a Adán Augusto y ese discurso ya suena muy desgastado. El tiempo corre.

POR MÁS QUE el gobierno de **Tamaulipas**, a cargo del morenista **Américo Villarreal**, busque minimizar los crímenes contra panistas en la entidad durante su administración, es difícil no ver un patrón político.

EL ASESINATO de **Jorge Eleazar Galván García**, ex alcalde de Burgos, cometido la noche del sábado, es el más reciente de una ola de atentados que inició el año pasado contra **militantes del PAN**, el único partido realmente opositor en ese estado.

AL CRIMEN de Galván se suman el asesinato de **Noé Ramos**, alcalde con licencia de El Mante; el ataque a **Eduardo Alvarado**, ex alcalde de Padilla, y el intento de plagio de **Vicente Verástegui**, diputado local.

ES MÁS QUE reconocido (salvo por el gobernador) que Tamaulipas es un estado afectado por la violencia del crimen organizado desde hace años, pero esta racha de ataques tan consecutivos a políticos y todos de un solo partido, no tiene precedente.

DA LA IMPRESIÓN de que se viene una nueva purga al interior del **INE** que encabeza **Guadalupe Taddei.** Por increíble que parezca, en el instituto se reactivó de manera sorpresiva un proceso de investigación (y posible sanción) contra las consejeras electorales **Dania Ravel y Claudia Zavala.** 

¿CUÁL FUE su pecado? Pues que en diciembre de 2021 votaron, junto con otros cuatro consejeros, por detener el proceso de **revocación de mandato** de AMLO, porque el INE carecía de **recursos** para llevar a cabo el ejercicio debido a los recortes de la 4T.

PESE A QUE fue una decisión legal, colegiada y hasta revocada por el **Tribunal Electoral**, Morena no perdona y desde entonces inició la **persecución** de esos consejeros, al grado que hasta intentó someterlos a **juicio político**.

DE AQUEL GRUPO, ya dejaron el instituto **Lorenzo Córdova, Jaime Rivera, Ciro Murayama y José Roberto Ruiz.** Así que ahora la administración morenista del INE está buscando desquitarse con Ravel y Zavala.

### BAJO RESERVA

# ¿Y Adán Augusto no fue convocado?

::::: Nos comentan que la Presidencia de la República volvió a tender puentes con senadores para revisar el paquete de iniciativas de armonización de las Leyes Secundarias derivadas de la Reforma



Adán Augusto López

al Poder Judicial, entre ellas, la Ley de Amparo. La reunión, convocada por la Consejería Jurídica, reunió a varios senadores, como los morenistas Alejandro Murat, Manuel Rafael Huerta y Ana Lilia Rivera, así como a Luis Alfonso Silva, del Partido Verde. Lo que llamó la atención fue la ausencia del presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado y

coordinador de la bancada de Morena, **Adán Augusto López**, quien, nos dicen, quedó fuera de la convocatoria. ¿Será que don Adán tenía algo más importante que hacer?

### Se cierran posibilidades a la dinastía Monreal en Zacatecas

::::: Nos cuentan que en Zacatecas se están alineando las estrellas para sacar a los Monreal de la gubernatura. En Morena ya rechazaron que



Saúl Monreal

vayan a apoyar al senador **Saúl Monreal** para suceder a su
hermano David, porque están
en contra del nepotismo. Asimismo, el PT local también
adelantó que no se enfrentarán
con la presidenta Sheinbaum,
quien está en contra del nepotismo, para apoyar a don Saúl.
Y ayer, el coordinador del Partido Verde en San Lázaro, **Car- los Puente Salas**, anunció

que buscará la candidatura por su partido a la gubernatura en 2027. Así, Saúl Monreal se estaría quedando sin aliados y sin candidatura. ¿Se lanzará como independiente?

### Desempolvan quejas en el INE contra consejeros

::::: Los problemas no terminan dentro del Instituto Nacional Electoral (INE). Ahora, nos comentan, algunos consejeros enfrentan un procedimiento



El asunto data de hace 4 años

por parte del Órgano Interno de Control, por un asunto que tuvo origen hace cuatro años, durante la organización del proceso de revocación de mandato, y que suspendieron provisionalmente por falta de recursos. Nos dicen que esto sienta un mal precedente, ya que en su momento se dijo que este ejercicio se llevó a cabo de forma exitosa, con los recursos dispo-

nibles, por lo que no habría alguna falta que seguir. ¿Seguirán desempolvando quejas?

## Lista la aplanadora Morena para aprobar la Ley de Amparo

::::: Nos comentan que Morena meterá el acelerador en el Senado para aprobar lo antes posible el
paquete de reformas relacionado con la Ley de
Amparo. La idea —nos dicen— es que a más tardar la próxima semana se concrete esta reforma,
que es prioritaria para la presidenta Claudia
Sheinbaum. Nos señalan que, contra el deseo de
algunos de sus integrantes, Morena descartó convocar a parlamento abierto y no solo eso, tampoco
escuchará propuestas de la oposición y aplicará su
mayoría sin cambiarle una sola coma a la iniciativa.

### **»LąJornada**

### **ASTILLERO**

Sheinbaum e Israel: principios y pragmatismo // Genocidio y ¿mantener relaciones? // Adán, pesada carga política // Delfina, ¿cambios en Edomex?

#### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NEL DIFÍCIL vaivén entre principios y pragmatismo, bajo presión incesante de Donald Trump y con necesidad imperiosa de mantener y promover inversiones extranjeras en México, la presidenta Sheinbaum ha salido, tarde y cuando una parte creciente del panorama mundial va siendo propicia, a pronunciar la palabra temporalmente desterrada, "genocidio", y a reiterar la postura equilibrista de los dos estados, Israel y Palestina.

EL POSICIONAMIENTO DEL gobierno mexicano ha sido entendido por una parte de la opinión pública como la única expresión sensatamente posible ante el acoso arancelario trumpista, que sigue impactando de manera negativa la economía mexicana, y la tradicional respuesta represiva de los grandes capitales relacionados con Israel ante gobiernos que toman medidas contrarias a las políticas actualmente desplegadas de manera criminal por Benjamin Netanyahu.

OTRO SEGMENTO, DE izquierda, exige congruencia a la jefa política del Estado mexicano, bajo el planteamiento de que no puede expresarse que un gobierno es genocida y seguir manteniendo relaciones con él: romper relaciones con Israel sería el paso obligado que debería desprenderse de la aceptación claudista de esa criminalidad de la cúpula dominante de Israel, se argumenta.

SHEINBAUM, SIN EMBARGO, se mantiene aferrada a una postura entre elusiva y cedente que en la superficie le ha dado la ganancia, por precisar, de ser el país en la tierra al que menos está dañando Trump con aranceles (falta ver luego que se cumpla el plazo de 90 días que Trump estableció el último día de julio pasado para decidir sobre este punto).

NO TIENE MUCHO margen de acción, pues el presidente de Estados Unidos ya ha adelantado la revisión del tratado comercial de Norteamérica, asociando incluso el tema de los aranceles pendientes a la evolución de dichas revisiones que Washington desea muy favorables a sus in-

tereses; además, los castigos de Donald, para no repetirse o ahondar, están condicionados a que México cumpla con las amenazantes exigencias en materia de combate al crimen organizado.

EL PISO POLÍTICO que debería serle propio y firme también le resulta resbaladizo y esquivo a Sheinbaum. La Presidenta mantiene tensa la cuerda política que podría acabar con la carrera del ahora senador Adán Augusto López Hernández, quien ha dicho que será fiel a su jefe Andrés Manuel López Obrador el resto de su vida, paisanaje de por medio que les ha llevado a decirse mutuamente hermanos.

NO ES EL único personaje relevante de la herencia obradorista que forcejea o cuando menos llega a desatender indicaciones e intenciones de la actual ocupante de Palacio Nacional, pero López Hernández encarna prácticas y compromisos que no corresponden a lo que hasta el momento postula Sheinbaum y, de hecho, el ex secretario de Gobernación y ex gobernador de Tabasco se ha convertido en una carga política tan pesada (a causa del tema de *La Barredora* y el ex jefe policiaco y mafioso Hernán Bermúdez) que le resultaría políticamente muy costoso a Palacio Nacional sostener a Adán Augusto como jefe del Senado y mantenerlo judicialmente intocable.

HABRÁ DE VERSE si la Presidenta se decide a consolidar su poder con un golpe necesario o prefiere mantener, en tiempos difíciles del trumpismo y de Israel, una unidad forzada con personajes indefendibles. Una incógnita que pasa también por saber por qué se tardó tanto el viaje de Bermúdez de Paraguay a México, en especial las horas que pasó estacionado en el sureste mexicano.

#### **Astillas**

LA GOBERNADORA DEL estado de México, Delfina Gómez, entregó ayer al Congreso local su segundo Informe de labores; más allá de los números y datos que suelen poblar con ánimo complaciente los reportes anuales de los políticos en el poder, vale preguntarse qué tanto ha cambiado para bien la realidad de esa entidad largamente dominada por el priísmo. ¡Hasta mañana!





### Confidencial

#### ¿Nueva coalición "McPAN"?

Ayer llamó la atención que la presidenta Sheinbaum, en la "mañanera del pueblo", reveló, no sin cierta ironía, la intención del PAN, que dirige **Jorge Romero**, y Movimiento Ciudadano, que encabeza **Jorge Álvarez Máynez**, de restablecer su coalición de 2018, cuando postularon a Ricardo Anaya a la presidencia, a la que denominó "McPAN". De acuerdo con la mandataria, existen acercamientos entre los azules y los naranjas, luego de que Acción Nacional tiene previsto poner en pausa su alianza con el PRI. ¿Será?

#### El dedo flamígero de la ONU

No gustarán nada a la '4T' las advertencias del Grupo de Trabajo sobre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias de la ONU, cuyos integrantes expresaron su preocupación por la reforma que trasladó el control de la Guardia Nacional a la Defensa, pues advirtió que, dados los antecedentes de abusos cometidos por las fuerzas armadas, aumenta el riesgo de que se cometan delitos como tortura, detención arbitraria y desaparición forzada. El grupo también externó su inquietud por los continuos ataques contra familiares de personas desaparecidas y la falta de protección eficaz, así como la violencia generalizada en contra de mujeres, periodistas y defensores de los derechos humanos. A ver qué responden en Palacio.

#### ¿Tope hasta donde tope?

La presidenta Claudia Sheinbaum ayer, en el caso de Hernán Bermúdez Requena, líder del cártel *La Barredora* y exsecretario de Seguridad en el gobierno de Tabasco, puso énfasis en que lo importante no es que declare **Adán Augusto López Hernández**, lo cual depende de la FGR, a cargo de Alejandro Gertz, sino que Bermúdez Requena está detenido. Incluso, reprochó que eso "casi nadie lo menciona" entre los "comentócratas" en los noticiarios de los medios. Tal parece que para la mandataria el caso hasta allí debe llegar y no más arriba.

#### Entre tabasqueños te veas

"Por muy dura que sea la verdad se tiene que saber", resaltó el gobernador de Tabasco, **Javier May**, al ser cuestionado respecto de si su paisano Adán Augusto López Hernández debe declarar o no por el caso de *La Barredora*. Recordó que el senador ha sido "claro" en que si es requerido cooperará. Una postura institucional, sin duda, la cual se da a un día de que su propio secretario de Gobierno, **Ramiro López Obrador**, suavizó sus críticas hacia el exgobernador y hoy presidente de la Jucopo del Senado. En una de esas, les dieron jalón de orejas desde 'La Chingada'. Pues el que entre los morenistas haya críticas es pólvora para las críticas de la oposición.

### Líder de Morena, a reparar daños

"Difícil tarea" tendrá la presidenta nacional de Morena, **Luisa Alcalde Luján**, este martes en Sinaloa, nos afirman legisladoras federales morenistas. De ocho, siete son mujeres. Admiten entre curules de San Lázaro que, en su visita que hará hoy a Culiacán para la creación de los Comités Seccionales de Defensa de la Transformación, "pisará terreno minado". Aceptan que "sí" hay preocupación, porque tendrá un evento con más de 800 militantes y simpatizantes, preparará la creación de 3,837 comités, habrá eventos abiertos y privados. "Se trata de defender a la '4T" y aceptar los daños de la violencia, repararlos y ayudar a su gobierno del estado", según indican. Y confirmado, Andy no viaja para allá.

### Döring, ¿nuevo "ayudante" de Sheinbaum?

El diputado federal panista Federico Döring prefirió dejar de lado la "politiquería" y las descalificaciones, y se dijo dispuesto a ayudar a la presidenta Sheinbaum. "No voy a caer en provocaciones, nadie le ha ayudado más que yo, presidenta. Nadie le ha ayudado más a limpiar el cochinero que le heredaron, que yo. Fui el primer legislador que dijo que eran el partido del *huachicol* fiscal y que había que combatirlo. Qué bueno que le he podido ayudar a usted y a su súper policía a limpiar toda la mugre que les heredó López Obrador y que inventó el hijo del presidente. Y conmigo, presidenta, va a seguir contando". Fue el mensaje que envió ayer desde San Lázaro a Palacio Nacional.

### **EXCELSIOR**

# FRE NTES POLÍTICOS

Sin salida. Adán Augusto López, coordinador de Morena en el Senado, ya no sólo carga con la sombra de Hernán Bermúdez Requena, su exsecretario de Seguridad, hoy preso. Ahora también enfrenta una solicitud de juicio político presentada por María Elena Pérez-Jaén para retirarle el fuero. El golpe llega mientras senadores de su propia bancada lo acusan de opacidad en el manejo de 338 millones de pesos y lo frenan en su intento de imponer cargos en comisiones, además de mostrar marcado favoritismo por la senadora Andrea Chávez. Su "yo no vi" ya no le alcanza. La realidad que se tejió lo está cercando.

Hay equipo. La gobernadora Delfina Gómez acudió al Congreso mexiquense para entregar su Segundo Informe, reafirmando el compromiso de informar con honestidad y transparencia. Acompañada por Horacio Duarte, destacó avances en obras y acciones de su segundo año. Fue recibida por los legisladores Francisco Vázquez y Martha Azucena Camacho, junto a coordinadores parlamentarios de todas las fuerzas políticas. Queda claro que hay respeto entre Poderes y colaboración institucional. En el Estado de México, la 4T se construye con trabajo coordinado y diálogo. Los números hablan por sí solos.

Alerta roja. Los cantantes colombianos B-King y Regio Clown fueron encontrados muertos en el Edomex tras haber sido reportados como desaparecidos en la CDMX. Fueron vistos por última vez el 16 de septiembre al salir de un gimnasio en Polanco. Las fiscalías investigan el crimen que sacude a la escena musical y preocupa a las comunidades migrantes en el país. La tragedia abre cuestionamientos sobre la seguridad de extranjeros en México. El presidente colombiano Gustavo Petro no tardó en condenar lo sucedido. Queda a las autoridades mexicanas dilucidarlo. Pero ya.

A la altura. En nombre de la presidenta Claudia
Sheinbaum, el canciller Juan Ramón de la
Fuente abrió agenda en la reunión de ministros de
Relaciones Exteriores de la Celac, en la que reafirmó
que América Latina y el Caribe es zona de paz y
debe preservarse bajo los principios de soberanía,
no injerencia y respeto al derecho internacional.
En la Asamblea General de Naciones Unidas, que
encabeza el secretario general António Guterres, que
conmemora 80 años de la ONU, México participó en el
debate sobre Gaza y la creación del Estado palestino.
Con firmeza, De la Fuente nos proyecta como un país
que defiende la paz, la diplomacia y la voz regional.

Sin tregua. A días de cumplirse 11 años de la desaparición de los 43 estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, normalistas de Ayotzinapa atacaron con pintas, petardos y bombas molotov la 35ª Zona Militar en Chilpancingo. El Ejército respondió con gas lacrimógeno y un cerco antimotines que dispersó a los Jóvenes. La confrontación volvió a poner al Ejército en el centro del conflicto: padres y activistas exigen justicia, mientras las FA se protegen. La herida sigue abierta y la violencia marca el pulso de un caso sin resolver. El conflicto permanece en la memoria nacional.

### TRASCENDIÓ

Que el canciller Juan Ramón de la Fuente planteó que para terminar con la "desgarradora guerra" en Gaza es necesario un arreglo justo, pacífico y duradero basado en la implementación efectiva de dos Estados, durante su participación en la 80 Asamblea General de la ONU, horas después de que la presidenta Claudia Sheinbaum informara que había instruido al secretario de Relaciones Exteriores demandar "que pare el genocidio" y que fue en su gobierno en que se aceptaron por vez primera las cartas credenciales a un embajador palestino.

Que por cierto, la SRE prometió al gobierno de Colombia que se llevará a cabo una investigación exhaustiva para esclarecer la muerte de los artistas B-King y Regio Clown, cuyos cuerpos fueron hallados en el Estado de México, después del duro reclamo de Gustavo Petro por redes sociales: "Asesinaron a nuestra juventud. Mafia internacional fortalecida por la estúpida política militar y prohibicionista, llamada guerra contra las drogas, a la que obligan a la humanidad y a América Latina".

Que las comisiones de Transparencia y Anticorrupción y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados definieron los nombres de Óscar Daniel del Río, Martha Patricia Carrillo, Gabriela Limón, Perla Lizeth Torres, Sergio Paul Monroy y César Iván Rodríguez como los seis finalistas en busca de la titularidad del Organo de Control Interno de la FGR, luego de que Arturo Serrano presentó su renuncia al cargo entre acusaciones de solicitar millonarios sobornos. Corresponde ahora a la Junta de Coordinación Política en San Lázaro elegir a uno de ellos y someter su nombramiento a votación en el pleno, con la responsabilidad de no errar de nuevo el perfil.

la Suprema Corte, Hugo Aguilar Ortiz, ordenó cerrar la puerta del salón del pleno debido al ruido que generaron pensionados del Seguro Social en demanda al gobierno federal de la devolución de sus ahorros. Al final de la sesión, una comisión de togados, encabezada por el ministro titular, recibió a los manifestantes.

### ROZONES

#### > Combate al contrabando

De gran relevancia, nos comentan, el acuerdo firmado ayer por la Secretaría de Marina, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y el SAT, para fortalecer el combate al contrabando. Esta actividad, muchas veces asociada al crimen organizado, es un lastre para la economía nacional, pues con el ingreso irregular de productos extranjeros se genera una competencia desleal. De ahí la importancia de realizar un esfuerzo de coordinación interinstitucional, como lo remarcó el titular de la SICT, Jesús Antonio Esteva Medina. A su vez, el titular de Semar, Raymundo Pedro Morales, celebró la suma de voluntades y destacó que uno de los objetivos del convenio es dar mejores condiciones de seguridad al movimiento de mercancías en el país. Las acciones de este frente común contra el contrabando se verán reflejadas, necesariamente, en la erradicación de la corrupción en las aduanas, algo en lo que ya se trabaja desde hace tiempo. Ahí el dato.

#### › Despapayo en Sonora

A una semana de que fue difundido un video en donde se aprecia al cantante **Natanael Cano** actuando en el Cereso 1 de Hermosillo, las autoridades de Sonora no han ofrecido las explicaciones prometidas. El artista interpretó la canción "El Despapayo", palabra que, según el Diccionario del Español en México, significa "Situación o condición de desorden o caos". La Real Academia de Lengua Española considera como sinónimos de despapayo "desorden", "desbarajuste", "desparpajo", "despucicio" y otros. Esto ha llevado a muchos a suponer—no sin ironía— que el cantante de corridos tumbados describió lo que se vive en el estado gobernado por el morenista **Alfonso Durazo**. Natanael ingresó de forma ilegal al Cereso 1 para cantar junto a su compositor, **Alejandro "N"**, El Terry, quien está bajo proceso por violación. "Me gusta lo chueco, aunque camine derecho", dice la canción que interpretó, y que muchos consideran que bien podría ser un himno en la entidad. Tssss.

#### › Incontinencia verbal de Petro

Nos hacen ver que el presidente de Colombia, **Gustavo Petro**, no le pide nada a ciertos políticos mexicanos en cuanto a la incontinencia verbal. Lejos de tomar con sobriedad la muerte de sus compatriotas **Bayron Sánchez Salazar**, **B-King**, y **Jorge Luis Herrera Lemos**, **DJ Regio Clown**, Petro incurrió en excesos, al decir que "asesinaron nuestra juventud en México" y atribuir los crimenes a "la estúpida guerra contra las drogas". En su incontinencia verbal que, como se aprecia, es inacabable, Petro se aventuró a sugerir que en nuestro país se aplica una política contra los estupefacientes, "pero no contra los narcotraficantes", con lo que demostró que ignora los golpes contundentes que se han dado contra los cárteles en esta administración. Por cierto, llama la atención que el mandatario colombiano haya deslizado una hipótesis sobre la muerte de los artistas. No estaría mal que, si sabe algo que desconozcan las autoridades mexicanas, lo comparta. Veremos.

#### > Rosa Icela en San Lázaro

Nos piden poner atención en el mensaje de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien hoy comparecerá ante el pleno de la Cámara de Diputados como parte de la glosa del Primer Informe de Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum. Los integrantes de la Junta de Coordinación Política acordaron que Rosa Icela, una de las funcionarias de la administración federal mejor evaluadas, se presentara en sesión plenaria, dada la importancia de conocer, de su propia voz, el estado que guarda la gobernabilidad en el país. Hay quienes piensan que la presencia de la titular de Segob en San Lázaro pondrá en aprietos a la oposición, pues poco o nada se podría criticar respecto a la conducción de los asuntos a su cargo. A diferencia del sexenio pasado, hay diálogo político, se escucha a los colectivos y se privilegia la negociación en las protestas sociales. Aunque, bueno, no faltará quien lance pullas, seguramente para tratar de llevar agua a su molino. Pendientes.

#### › Golpe a cárteles capitalinos

Algo para destacar es el trabajo conjunto realizado por autoridades de la CDMX y del Estado de México que llevó a la captura de Iván "N", El Chícharo, líder de una facción de la Unión Tepito. Como lo informó el titular de la SSC capitalina, Pablo Vázquez, elementos de ambas entidades realizaron un operativo, durante el cual fueron cateados dos inmuebles, uno en la capital y otro en el Edomex. Así, se logró la detención de seis personas y el decomiso de 100 dosis de metanfetamina, 98 envoltorios de cocaína y un paquete adicional de la misma droga, y tres kilos de matihuana, además de un arma y 115 cartuchos. En otra acción, uniformados capitalinos detuvieron a Juan Carlos "N" y Karla Gabriela "N", integrantes del Cártel de Tláhuac, en calles de la colonia Del Mar de esta demarcación. El hombre y la mujer, quienes tenían en su poder diversas dosis de drogas, fueron capturados tras una labor de seguimiento, que llevó varios días. Para el registro.

#### > Tirito en el INE

Vaya polémica la que se armó por la decisión del Órgano Interno de Control del INE de abrir procedimientos administrativos en contra de algunos consejeros electorales, por una decisión del Consejo General tomada el 17 de diciembre de 2021. La supuesta falta que se les atribuye es haber retrasado momentáneamente el proceso para la consulta de revocación de mandato. La primera en encender las alertas fue la consejera **Dania Ravel**, quien señaló que la medida inhibe la independencia en las decisiones de los integrantes del Consejo General. En su momento, el órgano colegiado acordó suspender el proceso de revocación debido a la falta de recursos económicos. Pero, más allá de lo que motivó la decisión, nos dicen, lo delicado es que una unidad de control administrativo, como lo es el OIC, pueda sancionar a los consejeros por decisiones colegiadas, que se toman mediante voto libre. El terna, nos adelantan, todavía dará mucho de que hablar. Pendientes.

#### La Razén

Pág. 2

### **ELHERALDO**



### Sacapuntas

#### TODO LISTO PARA EL CIERRE



› Aunque aún le faltan varios estados por recorrer en su gira por la República Mexicana, la cual comenzó hace unas semanas para dar su Primer Informe de Gobierno, la Presidenta de nuestro país Claudia Sheinbaum Pardo se prepara para dar la rendición de cuentas final. Nos dicen que será el 5 de octubre, cuando en el Zócalo de la Ciudad de México, se espera un gran evento para rematar con broche de oro este nuevo esquema de rendición de cuentas.



LA PRESIDENTA EN OAXAGA

### SALOMÓN

El fin de semana la presidenta **Sheinbaum** estuvo en Oaxaca. Acompañada del gobernador **Salomón Jara** y unos 40 mil asistentes, rindió su Informe en el que dio a conocer que las familias oaxaqueñas reciben al menos un Apoyo del Bienestar, por lo que la cobertura de los programas sociales está prevista para un millón 474 mil 296.



FALTA QUE CANTE HERNÂN

RENDICIÓN DE

CUENTAS

#### ADÁN AUGUSTO

A propósito del jefe de Morena en el Senado, Adán Augusto, para algunos legisladores afines, su jefe se mantiene tranquilo, pues no hay señalamientos que lo imputen directamente al cártel de La Barredora. Sin embargo, la contraparte hace notar que Hernán Bermúdez todavía no "canta" y hay que esperar hasta dónde llega.



SE QUEDARĂ CON LAS GANAS

#### MARÍA ELENA PÉREZ-JAÉN

La panista María Elena Pérez-Jaén se quedará con las ganas de llevar a juicio político al senador Adán Augusto López, debido a que hace más de un año dejó Gobernación y hace cuatro el gobierno de Tabasco. Según el Artículo 9 de la Ley de Responsabilidades sólo es en el tiempo que el servidor desempeñe su cargo y un año después.



DELFINA GÓMEZ

Con un alto grado de aprobación, la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, rindió ayer su Segundo Informe de Gobierno. Habló de los avances, retos y pendientes por hacer. La acompañaron integrantes del gabinete presidencial como la titular de la Secretaría de la Mujer, **Citialli Hernández**, y el de Educación, **Mario Delgado**.



MÓNICA

#### NO SE DOBLARON

El Tribunal Electoral asumió una postura institucional en la que nunca se dobló. Así lo dejó ver su presidenta, Mónica Soto, guien aseguró que ésta es una institución fuerte, autónoma e independiente. Recalcó que, en los últimos momentos de decisiones fuertes, este organismo no dejó de trabajar.



LENIA BATRES

#### ESPEREN SU TURNO

La Suprema Corte
ha debatido asuntos de las ministras Lenia Batres,
Yasmín Esquivel
y Loretta Ortiz,
que formaban parte
de los pendientes.
En la agenda ya se
pueden ver programados asuntos del
ministro Giovanni Figueroa, por lo
que es el primero de
los seis nuevos ele-

mentos de la Corte

yectos de sentencia.

en presentar pro-

#### **DINERO**

"Parar el genocidio en Gaza": Sheinbaum // Era previsible que morirían, pero... // Vidulfo Rosales

#### **ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

A FAMILIA DE Claudia Sheinbaum Pardo es de origen judío. En un texto que publicó en La Jornada el 12 de enero de 2009 narra detalladamente su historia personal. Escribió: "Nada, nada, nada puede justificar el asesinato de un niño. Por eso me uno al grito de millones en el mundo que piden el alto al fuego y el retiro inmediato de las tropas israelíes del territorio palestino". Han transcurrido tres lustros, podría suponerse que su opinión como Presidenta de la República ha cambiado. Básicamente sigue siendo la misma: "El posicionamiento de México, de acuerdo con la comunidad internacional, es parar el genocidio en Gaza", expresó ayer en la mañanera. "Y, por supuesto, el reconocimiento de los dos estados: el Estado de Israel y el Estado palestino. Y que no puede haber una agresión a la población civil como la que está habiendo en este momento. Esa es la posición que lleva el canciller (Juan Ramón de la Fuente) a la Asamblea de la Organización de Naciones Unidas, y la posición que tenemos nosotros, y es importante que se conozca".

#### Reconocimiento de Palestina

AGREGÓ SHEINBAUM: "LA primera vez que un presidente, una presidenta, en este caso la Presidenta, entrega o recibe las cartas credenciales del Estado palestino y se reconoce como embajadora a quien hoy está fungiendo como embajadora de Palestina es con nuestro gobierno. Y buscando siempre, como Estado mexicano, como nación, dentro de nuestra política exterior: la paz, la no intervención y la autodeterminación de los pueblos". Así lo mandata la Constitución. La respuesta de la embajada palestina: "Agradecemos a la presidenta @Claudiashein por las posiciones de principios de México y por llamar las cosas por su nombre: lo que ocurre en Gaza es genocidio. Nombrarlo es un acto de verdad, y la verdad es el primer paso hacia la justicia".

#### No tenían posibilidades de vivir

"SOY MÉDICO ESPECIALISTA en ortopedia y traumatología, me escribe Salvador Antonio Arteaga Domínguez, a propósito de la tragedia del puente La Concordia; me tocó vivir la tragedia de San Juanico, ver quemadas a personas en 100 por ciento de superficie corporal caminando, hablando y muriendo rápidamente. Y agrega: "El tratamiento de un quemado de segundo y tercer grados es carísimo y cualquier ser humano con quemaduras por arriba de 60 por ciento de superficie corporal de segundo y tercer grados tiene una probabilidad de sobrevida bajísima. Desde que salieron las primeras notas y las descripciones superficiales de los lesionados, los que conocemos algo de esta situación pensamos que la mayoría de estos lesionados moriría".

#### La colecta

DE ACUERDO, DOCTOR Arteaga Domínguez. Pero el dolor se puede paliar si el hospital tiene el equipo para enfrentar la crisis, lo que, al parecer, no ocurre. Si hubiera sido gente adinerada su final hubiera sido el mismo, pero no tan terrible. Lo más triste es que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, está formando un comité para que colecte donativos con la finalidad de sufragar los gastos de los supervivientes, no obstante que cuenta este año con un presupuesto de 291 mil 525 millones de pesos.

#### Díselo a Claudia

Asunto: ¿romper relaciones?

#### CELEBRO, PRESIDENTA SHEINBAUM,

que haya tomado la decisión y llamar por su nombre GENOCIDIO a lo que Israel está haciendo en Gaza. Procede ahora tomar las medidas lógicas, comenzando con el retiro de nuestro embajador en Tel Aviv; romper relaciones comerciales, para proceder días después al rompimiento de relaciones diplomáticas. Ebrio de soberbia y exhibiendo su impunidad, Netanyahu declaró: "No habrá Estado palestino ni detendré la guerra".

Sergio J. Romero Cuevas, embajador de México y fundador y militante de Morena.

#### **Twitterati**

VIDULFO ROSALES, EL hater de AMLO, el que tiró la puerta de Palacio Nacional, estando el presidente adentro. El abogado de los padres de Ayotzinapa, se une a la @SCJN. como secretario de Estudio y Cuenta. ¡Yo no voté por esto! SONY @pttXw

Facebook, TikTok, Twitter, Instagram: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

#### **OPINIÓN**

### Pepe Grillo



### Que pare el genocidio

Lo dijo la presidenta Claudia Sheinbaum sin dejar espacio para la duda y cerrando el paso a cualquier mala interpretación: México demanda que pare en genocidio en Gaza. Una definición que se esperaba y que ubica al país en el lado correcto de la historia.

Mientras eso se decía en Palacio Nacional, el canciller Juan Ramón de la Fuente, en el marco de la Asamblea General de la ONU, daba un mensaje de paz. Dijo que América Latina y el Caribe constituyen una zona de paz y se debe preservar de esa manera, siempre con base en la soberanía y el respeto a la integridad territorial. Las definiciones están sobre la mesa y lo que sigue es trabajar para que cese la violencia contra la población civil en Gaza. No hay espacio para la indiferencia.

#### La fórmula de Delfina

El combate a la corrupción y la austeridad se combinan para aumentar de manera significativa los ingresos del gobierno del Edomex y poder usar ese dinero en acciones de bienestar para las familias mexiquenses, lo reveló la maestra Delfina Gómez en el mensa político que emitió con motivo de su Segundo Informe de Labores como mandataria mexiquense.

Delfina dio las directrices de su administración que son transparencia, cercanía con el pueblo y efectivo bienestar social. La maestra sostuvo que ha combatido de manera específica el tráfico de influencias y ha cooperado de forma cotidiana con entidades vecinas, comenzando por la CDMX y Morelos ya que tienen problemas metropolitanos comunes.

#### Aunque duela

En el caso de La Barredora hay que ir al fondo y conocer la verdad, "por muy dura que sea", dijo el gobernador de Tabasco, Javier May, que fue de los primeros en denunciar de manera pública que el ex secretario de Seguridad del estado, Hernán Bermúdez, era el mismo tiempo jefe de la banda criminal de La Barredora. Bermúez que estaba escondido en Paraguay ya está en la cárcel del Altiplano, de modo que la investigación puede avanzar hasta desentrañar la red de complicidades políticas que le permitió ser, al mismo tiempo, el principal generador de violencia en Tabasco y el encargado de combatirla, una esquizofrenia del poder inadmisible en México.

#### Simulacro, buenas cuentas

Salvador Guerrero Chiprés, jefe del Comando de Control de la CDMX, conocido como C5, hizo una balance positivo del Simulacro Nacional del pasado 19 de septiembre.

Se alcanzó un récord de eficiencia en los altavoces y la mayoría de los ciudadanos se sumaron al ejercicio lo que refuerza la cultura de prevención sísmica de la capital del país. La prevención es un reto permanente.

La ciudad cuenta con un aliado inmejorable que es la Alerta Sísmica que debe optimizarse para que sus beneficios alcancen a más personas y regiones. Guerrero Chiprés fue claro: sentenció que si no hay una política pública de protección civil una catástrofe natural de convierte en un desastre social, tal y como ocurrió en 1985. La prevención reduce riesgos y salva vidas, hay que fortalecerla.

pepegrillocronica@gmail.com





#### LA DISYUNTIVA GUINDA

Ya que iniciaron las consultas sobre la Reforma Electoral, el Partido Verde y el PT tienen claro que no apoyarán ninguna propuesta que les afecte en cuanto al reparto de plurinominales, pero más aún, de recursos públicos. Lo que pone a Morena en un predicamento, pues eso dejaría una reforma básicamente estética. Por otro lado, en caso de impulsar los cambios sin tener los votos de sus aliados asegurados, se arriesgaría a colapsar la coalición parlamentaria que ya comenzó a fragmentarse en el **plano electoral**. Se vienen días de mucha negociación para el equipo que comanda **Pablo Gómez**.

#### PRIMEROS RESULTADOS

Si bien la Operación Restitución, que va contra el despojo en el Estado de México, ha permitido recuperar casi 900 inmuebles en apenas unos pocos meses, los procesos legales y la necesidad de acreditar la propiedad son factores que retrasan la devolución a las familias afectadas. El número de denuncias, que suman casi 4 mil, pone en evidencia la dimensión del problema y que,

aunque los **cateos** y **detenciones representan avances**, aún se percibe que hay pendientes ante las **exigencias sociales**.

#### **AUDITORÍA SILENCIOSA**

La coordinadora del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, Nora Arias Contreras, presentó por tercera ocasión un punto de acuerdo para exhortar a la Auditoría Superior de la Ciudad de México, a fiscalizar los recursos del PRD capitalino. Las tres propuestas, subidas a tribuna durante un plazo de un año y aprobadas por el pleno, han reci-

bido como respuesta el silencio de la ASCDMX. Se trata de una petición del manejo de los recursos durante los años 2023 y 2024, periodo en el que tuvieron las manos metidas los "Chuchos", encabezados por Jesús Zambrano y su eterno aliado, hoy morenista, el diputado federal **Victor Hugo Lobo** Román. Lo que nos dicen es que la diputada Nora Arias, no quitará el dedo del renglón hasta que se esclarezca el destino de dichos recursos, que en gran medida llevaron a la pérdida del **registro** en el plano nacional, pues fueron usados para otros fines distintos a la búsqueda del voto.

### EL CABALLITO

### Tras el Sí, CDMX reactiva plan de la Utopía en la Álvaro Obregón

:::: Nos dicen que luego de que los resultados de la consulta pública favorecieran al proyecto de la



Javier Hidalgo

Utopía en el Parque las Águilas Japón, en la alcaldía Álvaro Obregón, las autoridades capitalinas reactivaron los planes para la construcción y la socialización del proyecto. Por eso, los Pilares, a cargo de **Javier Hidalgo**, realizarán una carrera atlética el próximo domingo. Nos cuentan que más allá de incentivar el deporte, también es un acto para difundir que la

Utopía llegó para quedarse.

### Presentarán reglas para transporte de carga con sustancias peligrosas

::::: Nos adelantan que es muy posible que este martes la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, presente los pormenores del nuevo protocolo que



Myriam Urzúa

anunció para el transporte de carga de sustancias peligrosas en la Ciudad de México, a raíz de la explosión de una pipa de gas en el Puente de la Concordia, que ha dejado hasta ahora 29 muertos. Nos dicen que este protocolo, que trabaja de la mano de la secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, **Myriam Urzúa**, incluirá varios aspectos, como son rutas,

horarios, límites de velocidad, calificación de choferes y otros que están relacionados con el tema, que nos parece de suma relevancia para la seguridad, sobre todo, después de la tragedia.

# Habemus terna para elegir nuevo ombudsman mexiquense

::::: Víctor Leopoldo Delgado Pérez, José Guadalupe Luna Hernández y Yoab Osiris Ramírez Prado integran la terna elegida por la Comisión de Derechos Humanos del Congreso mexiquense para elegir a quien sucederá en el cargo a Myrna García, quien concluyó recientemente su encomienda. La presidenta de dicha comisión, Ruth Salinas, de Movimiento Ciudadano, dijo que desde que se dio a conocer la convocatoria, el pasado 26 de junio, los legisladores participaron de manera activa en las entrevistas y en la revisión de la documentación. Fueron 34 personas las que atendieron a la convocatoria, de las que sólo 33 llegaron a las entrevistas, por lo que fue integrado un informe que fue entregado a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) que, a su vez, realizó una evaluación de las personas aspirantes e hizo llegar el acuerdo para la formulación de la terna.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Por segunda ocasión, la goberna-

novvel\_luis@yahoo.com.mx

### **Informe**

dora del Estado de México Delfina Gómez Álvarez rindió cuentas a los mexiquenses, mediante la entrega del Segundo Informe de Gobierno a la Cámara de Diputados y su lectura posterior en el Teatro Morelos, con su mensaje político de unidad y hacer llegar la transformación a todos los rincones de la entidad. Por la mañana. La gobernadora mexiquense entregó al diputado José Francisco Vázquez Rodríguez y a la diputada Martha Azucena Camacho Reynoso, su segundo informe. Posteriormente, caminó al Teatro Morelos, en donde destacó los logros en materia de seguridad, empleo, inversión, movilidad, recaudación y combate a la pobreza y la atención a las necesidades de los 125 municipios, bajo el principio que rige su administración de "Primero los pobres".

Los personajes de la política (de todos los partidos, aunque en su mayoría morenistas), la sociedad civil, los grupos religiosos, sindicatos, los nuevos integrantes del Poder Judicial, grupos indígenas y del sector educativo estuvieron presentes. El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, reconoció la transformación en la manera de gobernar de la morenista Delfina Gómez y los avances en materia de movilidad, educación, seguridad, economía, promoción del empleo entre otros, lo que, aseguró, ha consolidado al Estado de México, como uno de los más importantes y productivos del país con un cambio de visión que acerca el desarrollo social y el bienestar al pueblo. Los alcaldes Raciel Pérez Cruz, Daniel Serrano y la presidenta Azucena Cisneros también hablaron de los logros de la gobernadora.

Al fin hubo humo blanco en la Legislatura mexiquense, para aprobar por unanimidad, la terna rumbo a la titularidad de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, por un periodo de cuatro años. La terna está conformada por Víctor Leopoldo Delgado Pérez, José Guadalupe Luna Hernández y Yoab Osiris Ramírez Prado y este miércoles, el Pleno de la Legislatura elegirá el mejor perfil para el cargo.

### **EL UNIVERSAL**

### JOSÉ WOLDENBERG

### ¿Qué se quiere?

e cara a la eventual reforma electoral quizá la pregunta primera y más pertinente sea: ¿Qué se busca con ella? Más allá de ocurrencias, ajustes, ganas de refundarlo todo, la cuestión que debe ser contestada es: ¿Qué se quiere? Y en ese terreno el país tiene experiencia. Trato de explicarme con tres ejemplos mayores.

En 1976-1977 se planteó con claridad la necesidad de abrir la puerta a corrientes políticas que hasta entonces se encontraban marginadas del mundo electoral y al mismo tiempo remodelar la fórmula de integración de la Cámara de Diputados para fortalecer la presencia de las minorías. Era necesario porque entre la vida política y social y las elecciones no existían suficientes puentes de comunicación, y mientras, en universidades, el campo, los sindicatos, se reproducían conflictos sin fin. Incluso fueron los

tiempos de grupos guerrilleros urbanos y rurales que postularon que las vías del quehacer político pacífico estaban clausuradas.

La reforma de **1989-90** tuvo como objetivo recuperar la confianza en las elecciones, luego de la profunda crisis que estalló por la forma inescrupulosa con la que se habían "contado" los votos de la elección presidencial de 1988. Fue necesario construir nuevas instituciones desde cero (el IFE y el Trife) porque se entendió que México no podía acudir a unos nuevos comicios con las instituciones que habían colapsado en las elecciones del 88.

En 1996, luego de los comicios de 1994, en las cuales se habían contado bien los votos y no hubo litigio postelectoral, surgió una nueva exigencia: las elecciones debían transcurrir en unas condiciones de la competencia medianamente equitativas. Sin ese requisito resultaba imposible hablar de elecciones justas. Por ello, con dos palancas sumamente poderosas, el financiamiento público y el acceso

### ¿Para qué la reforma? ¿Para fortalecer el pluralismo o para consolidar el autoritarismo?

de los partidos a la radio y la televisión se pudieron edificar condiciones para una genuina competencia.

El acicate de esas reformas fueron las exigencias de las oposiciones y por ello pueden considerarse como eslabones de un proceso democratizador.

¿Qué se quiere ahora? Si nos basamos en los proyectos que presentó el expresidente López Obrador, una auténtica regresión autoritaria. Y de lo que la presidenta y su comisión han dicho tampoco queda claro lo que se pretende. Así que propongo los siguientes objetivos mínimos:

1. Que los votos se traduzcan de manera exacta en escaños. La última experiencia que hizo que una coalición con el 54% de los votos terminara con el 74% de los diputados no puede repetirse, porque vulnera uno de los pilares de cualquier sistema democrático: que las diferentes corrientes políticas tengan una representación en proporción a su fuerza electoral.

- 2. Que las autoridades electorales (institutos y tribunales) no sólo sean por ley autónomas, sino que en la elección de consejeros y magistrados la ley obligue al mayor acuerdo posible entre las fuerzas políticas, única manera de recuperar la confianza deteriorada.
- 3. Que se fortalezcan los servicios civiles de carrera en las instituciones electorales. Fórmula necesaria para que la lealdad de esos funcionarios —estratégicos en materia comicial— se deposite en sus respectivas instituciones, condición indispensable para que su crédito se expanda hacia todos los ámbitos del espectro político.

Diferentes voces ampliarán la lista. Pero la pregunta clave es y debe ser: ¿para qué la reforma? ¿para fortalecer la democracia y el pluralismo o para consolidar el autoritarismo? •

Profesor de la UNAM

# JAQUE MATE SERGIO SARMIENTO www.sergiosarmiento.com

Aunque el mundo tiene otros datos, la Presidenta insiste en que somos el país más democrático del planeta. Es una mentira.

### Reiterada mentira

"Una mentira que se dice una vez sigue siendo una mentira, pero una mentira que se dice mil veces se convierte en verdad".

#### Atribuido a Joseph Goebbels

o es la primera vez que lo dice por lo que o está convencida o es parte de una campaña de propaganda. Este 21 de septiembre la presidenta Sheinbaum afirmó en Cancún: "Somos, y eso le duele al conservadurismo, pero es la verdad, el país más democrático de todo el planeta, porque aquí el pueblo decide quién es el presidente o la presidenta, aquí el pueblo decide quiénes son sus legisladores y aquí el pueblo decide quién es su poder judicial".

El 29 de diciembre de 2024 dijo fundamentalmente lo mismo en Panotla, Tlaxcala: "Ahora se va a elegir democráticamente a juezas, jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Eso nos hace ser, quizá, el país más democrático que haya sobre la faz de la tierra". En la reiteración pronto desapareció el "quizá". El 15 de marzo de 2025, en Las Margaritas, Chiapas, afirmó: "Ahora vamos a ser el país más democrático del mundo porque, por primera vez, todo el poder judicial va a ser elegido por el pueblo de México". El pasado 19 de septiembre lo repitió en Chilpancingo, Guerrero: "Por eso somos el país más democrático del mundo, cuéstele a quien le cueste, pésele a quien le pese". Dos días después insistió en Cancún. Es como cuando López Obrador decía y repetía que México tendría en su sexenio un sistema de salud mejor que el de Dinamarca.

El mundo tiene otros datos. El Índice de Calidad de Democracia de la Universidad de Wolfsburgo encuentra que los países más democráticos del mundo son Dinamarca, Noruega, Finlandia, Suecia y Alemania; a México lo ubica en lugar 90, y ya no como democracia sino como "sistema híbrido". El Índice de Democracia de The Economist considera que los países más democráticos son Noruega, Nueva Zelanda, Suecia, Islandia y Suiza; México está en 84, también como régimen híbrido, no democrático. La Iniciativa Global de Estado de la Democracia de International IDEA señala que las mejores democracias son Alemania, Uruguay (;sorpresa!), Suecia, Finlandia v Noruega; a Costa Rica la pone en sexto, pero a México en 69. La organización sueca V-DEM considera que México tuvo en 2024 un "dramático desplome antidemocrático".

Ninguna de las mejores democracias del mundo tiene elecciones para el Poder Judicial. No sorprende. La mayoría de los especialistas rechaza que sea conveniente elegir a los jueces por voto popular. Sanford C. Gordon, de la Escuela de Derecho de la Universidad de Nueva York, escribió en febrero de 2024 para el Centro de Gobierno

Efectivo de la Universidad de Chicago: "Al inyectar consideraciones políticas en la rama del gobierno para la cual la independencia y la imparcialidad son indispensables las elecciones judiciales amenazan con socavar el estado de derecho". La oficina del relator de las Naciones Unidas para la independencia de los magistrados y abogados ha señalado la importancia de adoptar "procesos de nombramiento no políticos, vinculados estrictamente con la calidad y los méritos profesionales", como dice el reporte de la OEA sobre la elección de jueces en México de 2024. En una evaluación de 2022 del nuevo sistema de elección de magistrados de Bolivia, el que inspiró a López Obrador para sus elecciones judiciales, el relator especial de la ONU Diego Sayas sentenció: "Cuanto más alejado esté el poder político de los procesos de selección y designación [de juzgadores], mejor".

Es una mentira decir que la elección de jueces en un proceso de baja participación e inducción masiva del voto a través de "acordeones" nos ha hecho más democráticos. Puede repetirse mil veces, pero seguirá siendo una mentira.

#### CHOCOLATES

La presidenta Sheinbaum ha anunciado que lanzará en Tabasco una fábrica de chocolates "del bienestar". El gobierno sigue queriendo ser empresario, pero todos sus proyectos empresariales pierden dinero.



### ALBERTO AZIZ NASSIF

### El deterioro democrático

n estos días la organización internacional IDEA presentó en Estocolmo su informe sobre el Estado Global de la Democracia, (The Global State of Democracy 2025). Con más de 150 indicadores en 173 países, se reporta que hay un retroceso democrático en 54% de los países evaluados. Resultan interesantes y útiles estos estudios internacionales porque nos permiten compararnos y ubicar cómo vamos en México.

Este análisis lo realiza IDEA desde 1975, por lo que tiene una muy buena cantidad de información. En términos cualitativos ahora hay una preocupación especial por el fenómeno de la migración y cómo estos desplazamientos influyen en la calidad de las democracias. Sin duda, estos movimientos se han masificado al grado de que en los últimos años se ha triplicado el número hasta llegar a unos 304 millones de personas que viven en otro país del que nacieron, el doble que en 1990.

El estudio establece cuatro grandes áreas de análisis de la democracia: la representación, que abarca elecciones creíbles, sufragio incluyente, gobiernos electos, parlamentos efectivos, democracia local y partidos políticos libres. La otra es el estado de derecho, que analiza la independencia judicial, la ausencia de corrupción, aplicación de la ley, seguridad personal. El tercer factor es la participación, la electoral, la cívica y la civil. Por último, los derechos, en dos bloques, las libertades de expresión, prensa, asociación y de movimiento, y, por otra parte, el acceso a la justicia, el bienestar, la igualdad política, de género y económica. Con estos criterios se logra constatar, según el secretario general de IDEA, que la "democracia se enfrenta a una tormenta perfecta de resurgimiento autocrático y una profunda incertidumbre debido a los enormes cambios sociales y económicos".

México está ubicado en lugares muy atrasados en los cuatro criterios. El mejor sitio es el de la representación por el sufragio incluyente.

En los últimos cinco años el deterioro democrático apunta hacia una disminución de la libertad de prensa en una "cuarta parte de los 173 países (...) elecciones creíbles y parlamento eficaz sufrieron amplios descensos, afectando a 35 países". En diversas regiones del mundo se observan deterioros, por ejemplo, en las Américas hay un colapso en El Salvador, Haití y Nicaragua; en Europa del Este hay una fuerte represión a la sociedad civil y a la oposición, como en Bielorrusia, Georgia, Eslovaquia. El caso de Estados Unidos fue particularmente señalado como un caso de retroceso desde la llegada de Trump en enero pasado.

México está ubicado en lugares muy atrasados en los cuatro criterios. El mejor sitio es el de la representación por el sufragio incluyente, en donde estamos en el sitio 82 de 172. Luego vienen los derechos, donde estamos en el lugar 110 de 173, aquí se ubican como indicadores muy críticos un mal acceso a la justicia y a las libertades. En el criterio de Estado de derecho nos vamos hasta el lugar 119 de 173, aquí se mide la independencia judicial y los niveles de corrupción. Luego viene la participación en la cual estamos ubicados en el lugar 124 de 173, una pésima ubicación.

Cuando se revisan los criterios se pueden comprender mejor las ubicaciones. La reforma judicial, su diseño, las elecciones de jueces y el resultado tramposo de los acordeones nos pueden explicar por qué el Estado de derecho está tan maltrecho. Al mismo tiempo, si le añadimos el acceso a la justicia, que es uno de los criterios en donde este país sale más mal evaluado, se puede entender mejor el foco rojo que detecta el estudio de IDEA. Si se hace la reforma al derecho de Amparo que beneficia más a la autoridad que a la ciudadanía, el acceso a la justicia sería más inaccesible de lo que es hoy en día. Sin duda, el otro criterio que afecta es el de la corrupción, una problemática que ocupa hoy las primeras planas de los diarios, sobre todo con el caso de Hernán Bermúdez, La Barredora y su relación con el senador Adán Augusto López; el contrabando fiscal y la red que va de la Marina y llega hasta más de 550 empresas.

El mejor indicador es el del sufragio incluyente, esperemos que con la reforma electoral que se prepara desde el oficialismo no se vaya a descomponer este proceso. El análisis de IDEA no presenta buenas cuentas democráticas para nuestro país... •

Investigador del CIESAS. @AzizNassif

### **EXCELSIOR**



### Francisco Guerrero Aguirre

Analista internacional X: @pacoguerreroa65

# Democracia: fórmulas agotadas

Hasta las democracias más consolidadas se encuentran en peligro.

I pacto democrático tradicional se fundamentaba en el compromiso de los contendientes de que la campaña electoral era el punto culminante de la polarización, y que una vez que el electorado se pronunciara, los rivales se darían la mano y aceptarían con gallardía el resultado.

El nuevo gobierno adquiría una legitimidad profunda que le permitiría establecer una relación civilizada con la oposición derrotada y una oferta de unificación nacional llena de reconciliación en torno al proyecto nacional aprobado en las urnas.

Desde la posición privilegiada de la Jefatura del Gobierno

y de una concepción generosa de las virtudes del "Estado Nacional", los titulares del Poder Ejecutivo se comprometían con un principio fundamental: "gobernar para todos". La batalla había concluido y era tiempo de cumplir promesas y pensar en el legado.

Lo que hemos visto en los últimos años dista mucho de esas viejas fórmulas. Las redes sociales transformaron de manera dramática las características de la contienda arrojando ingredientes de polarización cada vez más corrosivos. Las cámaras de eco, los algoritmos y las mentiras han inundado la política.

Influencers, profetas y merolicos profesionales conocen a detalle la efectividad de los nuevos códigos de comunicación política que buscan escándalo, demonización y controversias baratas muchas veces en favor de proyectos ilegítimos e inconfesables.

Aunque los procesos electorales terminen, los triunfadores se obsesionan con "desaparecer" a sus oponentes, aunque con ello destruyan todo el entramado institucional que los llevó al poder.

El agotamiento de los usos y costumbres de la democracia liberal del siglo XX se ha traducido en escenarios crecientes de parálisis, ingobernabilidad y lamentablemente cada vez más violencia. Las viejas convicciones y principios que alguna vez se consideraron fundamentales, se consideran por muchos como "ingenuidades" que sólo estorban el avance de una agenda pragmática carente de valores éticos y democráticos.

Es claro que la jornada electoral no está resolviendo el dilema planteado a los votantes. Nos hemos instalado en un modo de "campaña eterna" que aumenta progresivamente los niveles de polarización. En consecuencia, la búsqueda de mayorías absolutas se transforma en una obsesión para las maquinarias gubernamentales que detentan el poder.

Aunque suena atractivo, la destrucción de la oposición resulta contraproducente porque alimenta un apetito desmedido por el control autoritario. La captura de otros poderes está

inspirada en el deseo de imponer una "agenda única" que no permite disensos ni críticas.

La liviandad de la discusión pública es la prueba fehaciente de que no existen condiciones para debates profundos sobre los grandes problemas que enfrentamos. No es casualidad que el cambio climático, las crisis hídricas o la creciente incapacidad para producir alimentos sean los grandes ausentes en las campañas de los últimos 10 años.

Es claro
que la jornada
electoral
no está
resolviendo el
dilema planteado
a los votantes.

#### BALANCE

El abandono de los principios que fundamentaron a la democracia liberal nos llevará indefectiblemente a escenarios cada vez más oscuros e impredecibles. Hasta las democracias más consolidadas se encuentran en peligro.

La búsqueda frenética por la desaparición del equilibrio de Poderes es el síntoma más preocupante de los últimos tiempos. Eso sumado a la emergencia de dictadores o aprendices de ese oficio nos puede colocar en un callejón sin salida.

Si la sociedad sigue adormecida por discursos baratos de populismo y clientelismo, ya sea de izquierda o de derecha, regresaremos indefectiblemente a los usos y costumbres del siglo XIX. Reyes, caudillos y profetas. Merecemos mucho más que eso. De eso no hay duda.

### **MILENIO®**

LOS DERECHOS HOY

ARTURO ZALDÍVAR



### Modernizar el amparo, fortalecer la justicia

l pasado 19 de septiembre, la presidenta Claudia Sheinbaum envió al Senado una serie de reformas fundamentales a la Ley de Amparo. Su objetivo es fortalecer este mecanismo para que sea más ágil, accesible y eficaz. No se trata de debilitar el juicio de amparo, como afirman ciertas voces a la ligera, sino de actualizarlo y devolverlo a su función original: ser una garantía de la justicia.

El juicio de amparo es un legado de nuestra tradición jurídica. Durante décadas ha sido escudo frente a abusos de poder e instrumento para hacer efectivos los derechos. Pero, como toda figura, no está exenta de abusos ni puede permanecer ajena a las nuevas realidades. Hoy, en muchos casos, el amparo se utiliza no para defender derechos humanos, sino para prolongar litigios interminables, evadir el pago de impuestos o liberar recursos de origen ilícito. Así, un medio pensado para proteger a las personas

más vulnerables termina siendo aprovechado por quienes buscan burlar la ley.

De ahí la importancia de esta reforma. Frente a quienes la descalifican como un intento autoritario de limitar libertades, la realidad es exactamente la contraria: se busca hacer del amparo un instrumento más ágil, transparente y eficaz para proteger derechos. Se trata de clarificar conceptos, frenar abusos y modernizar procedimientos para que deje de ser refugio de privilegios y recupere su sentido original.

Uno de los temas que se critican es el del interés legítimo, que determina quién puede promover un amparo. La reforma propone, por primera vez, definirlo expresamente en la ley, retomando lo que ya había resuelto la Suprema Corte. Sus críticos aseguran que esto cerrará las puertas al acceso a la justicia e impedirá reparar daños indirectos, como los ambientales. Nada más alejado de la realidad. Lo que la iniciativa establece es lo mismo que ya fijó la Corte: debe existir una afectación real, actual y diferenciada respecto de la mayoría, de modo que el amparo otorgue un beneficio cierto y no meramente hipotético. Esta precisión no restringe derechos; al contrario, brinda certeza y facilita que individuos, comunidades y organizaciones lo utilicen para defender causas colectivas y derechos difusos.

Otro de los puntos en debate es el bloqueo de cuentas ordenado por la Unidad de Inteligencia Financiera. La iniciativa plantea que estas medidas ya no puedan suspenderse de manera automática, como ha venido ocurriendo. El abuso de esta suspensión permitió liberar recursos ligados al lavado de dinero, debilitando al sistema financiero yfrenando el combate a la delincuencia organizada. Conviene recordarlo: el amparo nunca fue diseñado para blindar delitos financieros. La reforma propone un

equilibrio razonable: mantener el bloqueo mientras no se acredite la licitud de los fondos, pero garantizar siempre el llamado mínimo vital —el acceso a recursos suficientes para cubrir necesidades esenciales como salarios, pensiones o vivienda—. Así, se cierran espacios de impunidad sin poner en riesgo los derechos de las personas.

En materia fiscal ocurre lo mismo. Hoy grandes deudores lo han convertido en una estrategia para posponer indefinidamente el pago de créditos firmes, es decir, deudas reconocidas mediante resoluciones definitivas. A través de amparos contra cada paso del procedimiento de ejecución, logran dilatar durante años el cobro. La reforma propone algo sencillo y sensato: concentrar esas defensas en un solo juicio de amparo, evitando litigios interminables sin afectar el derecho de defensa.

La modernización no se limita a combatir abusos: también acerca el amparo a la ciudadanía. La iniciativa permite a todas las autoridades utilizar el Portal de Servicios en Línea del Poder Judicial Federal para actuar. Ello consolida la justicia digital: notificaciones inmediatas, procesos más transparentes y plazos máximos para resolver. Con ello, el ciudadano común dejará de ser rehén de trámites interminables y contará con un amparo que responda en tiempos razonables.

La oposición ha querido instalar la narrativa de que esta es una reforma regresiva, diseñada para facilitar "el trabajo de las autoridades" a costa de las libertades. La realidad es otra. La iniciativa enviada por la presidenta Sheinbaum es un esfuerzo por dignificar al amparo, impedir que se convierta en un escudo de privilegios y devolverle su sentido auténtico: la defensa de los derechos humanos frente a los actos de autoridad.



### CATALINA PÉREZ CORREA

### Soluciones que debilitan lo que defendemos

ace unos días tuve una conversación en la que dos personas, de nacionalidad española, celebraban la adopción de elecciones judiciales en México (y parecían defender que algo similar pasara en su país). La elección de jueces estaba bien, decían, pues hace la justicia más democrática. Los jueces, además, tienden a exceder sus funciones, al detener de manera ilegítima decisiones del Ejecutivo o Legislativo. El caso actual de algunos jueces españoles es un perfecto ejemplo. Además, señalaban la existencia de jueces corruptos, que no rinden cuentas a la sociedad.

Los problemas específicos de la elección judicial en México —como la falta de participación ciudadana (solo participó 13% de los votantes), los comités *ad hoc* para seleccionar a quien quedó en las boletas electorales, las tómbolas, los acordeones, la destitución de miles de personas capacitadas con recursos públicos durante décadas, la falta de experiencia de nuevos jueces—, no parecían disuadirles. "Son problemas de forma, no de fondo". Tampoco era relevante que los cargos más altos del Poder Judicial hubiesen quedado en su totalidad cooptados por el partido gobernante. Podría ser mejor.

En otros países, la adopción de sistemas de elección judicial (siempre en mucho menor escala que el "experimento" mexicano), ha tenido muy malos resultados. En Bolivia, resultó en altos porcentajes de voto de castigo sin mejorar la legitimidad judicial. En Estados Unidos, la elección de jueces —penales— ha llevado a que dicten sentencias más punitivas. (Los jueces garantistas son criticados de suaves por sus contrincantes en las campañas). En estos lugares, las decisiones judiciales se basan más en lo

que quiere el electorado que en la evidencia aportada en juicio. Más aún, se ha mostrado que empresas interfieren en las elecciones, con contribuciones a las campañas, e influyen en futuras sentencias. No es deseable que jueces basen sus decisiones en las preferencias electorales o en intereses empresariales en lugar de hacerlo en el derecho.

La conversación que relato comenzó, curiosamente, con una reflexión sobre los problemas del sistema democrático actual, la falta de participación que existe, específicamente de las juventudes, y sobre la incapacidad del modelo de lograr inclusión o salida a los enconos sociales existentes. ¿Qué hace pensar que ese mismo sistema puede resolver la falta de legitimidad democrática de Poder Judicial, la arbitrariedad, corrupción o excesos? ¿Son acaso nuestros legisladores —electos por voto— ejemplo de la virtud?

Existe un problema institucional de diseño —agudizado por la crisis social. La elección judicial parece —o aparece— como fruta colgante baja. Así también se propuso/propone la militarización de la seguridad pública para resolver la crisis de violencia (pero en lugar de mejorar, agravó la cris, y generó otros problemas). Aceptamos —o apoyamos— soluciones que no atienden los problemas de raíz y en cambio sacrifican derechos y libertades.

La democracia requiere de condiciones específicas para que las personas participen tales como información, libertad y equidad. Un poder judicial autónomo e independiente es relevante para garantizar estas. Un mecanismo eficiente para acceder a la protección de la justicia (como el amparo que ahora buscan desaparecer), también lo es. Acotemos los excesos, pero no dando entrada a los tanques o a otras formas de abuso y opresión.

Doctora en derecho. @cataperezcorrea



### REPÚBLICA H —



#### #OPINIÓN

La senadora no sólo arrastra varios frentes abiertos, sino que sus vínculos familiares, como ex esposa de uno de los Monreal, la inhabilitan

### ZACATECAS: TODOS MENOS VERÓNICA... DÍAZ



n Zacatecas ya comenzó la rebatinga por la gubernatura del 2027. Y aunque faltan dos años, los aspirantes se mueven, las fotos circulan y las alianzas se tejen. En esa lista caben todos... menos Verónica Díaz.

Este fin de semana se reunieron en un mismo acto tres de los que buscan la can-

didatura de Morena: Rodrigo Reyes Mugüerza, secretario de Gobierno; Saúl Monreal, senador; y Julieta del Río, ex comisionada del INAI. Los tres, de muy buen humor, prometieron que respaldarán al que gane la encuesta. Pero en política nada es tan sencillo.

Saúl no puede ser candidato de Morena por el candado que prohíbe heredar la estafeta a familiares directos. Eso no frena a **Ricardo Monreal**, que mueve los hilos desde San Lázaro para que su hermano sea abanderado por el **PRI**. De ahí la extraña "pausa" en la solicitud de desafuero contra **Alejandro Alito Moreno**: si Morena quisiera, ya lo hubiera tumbado, pero Ricardo necesita vivo al dirigente priista para negociar la candidatura de Saúl.

Rodrigo Reyes tiene peso desde la Secretaría de Gobierno

No tiene estructura ni respaldo político y conoce el estado; Julieta del Río levantó la mano con respaldo de empresarios, políticos y hasta sectores religiosos; el diputado federal Ulises Mejía cuenta con un muy buen posicionamiento, si la candidatura se definiera para un hombre incluso me dicen que Alfonso Ramírez Cuéllar lo respaldaría sin dudar. Y en paralelo, Carlos Puente, con sus bardas pin-

tadas y espectaculares, juega a lo de siempre: presionar cada seis años, aunque en Zacatecas ni ha vivido.

Por cierto, ayer, en el informe de Puente, **Verónica Díaz** se sentó en primera fila, sonriente, tomándose la foto con **Manuel Velasco**, y toda la plana mayor del PVEM nacional y zacatecano. Pero cuando el anfitrión reiteró que quiere ser gobernador, ella se quedó **helada**, no se levantó a aplaudir como todos y prefirió permanecer sentada. Verónica Díaz, senadora y ex delegada federal, no sólo arrastra varios frentes abiertos, sino que sus vínculos familiares, como **ex esposa de uno de los Monreal** y dos hijos, la inhabilitan de acuerdo con los estatutos de Morena. Su divorcio, para "abrirse camino" no le alcanza: no tiene estructura ni respaldo político.

En la oposición también mueve fichas. El PRI impulsa a Carlos Peña, su dirigente estatal, decidido a frenar al alcalde panista de Zacatecas, Miguel Ángel Varela Pinedo, quien detuvo el Viaducto elevado en la capital del estado. Y en la baraja tricolor también asoma el exqobernador Miguel Alonso Reyes.

Por lo pronto, la encuesta publicada por **Heraldo Media Group** en alianza con **QM Estudios de Opinión**, marcan a Morena arriba con 30% de las preferencias, seguido del PRI con 17%, PAN con 15% y MC con 14%. El PVEM se queda en 3% y el PT en 2%, al borde de perder el registro. El fenómeno morenista sigue fuerte. La conclusión es que en Zacatecas se empiezan a acomodar las corcholatas, menos una.

Nos vemos a las 8 por el 8 TV

@SOFIGARCIAMX



En el Congreso,

algunos

diputados

señalados por

inexplicable.

enriquecimiento

han sido

n México, pareciera que las acusaciones, las denuncias públicas e, incluso, los señalamientos de autoridades extranjeras se topan con un muro de impunidad cuando los protagonistas forman parte de Morena. Existe la impresión de que un manto protector cubre a gobernadores, legisladores y operadores políticos del partido en el poder, blindándolos frente a cualquier intento de investigación seria. Esa percepción no es gratuita, los ejemplos abundan y la falta de consecuencias es escandalosa.

Basta observar lo que ocurre en Sinaloa, Tamaulipas, Tabasco, Zacatecas, Guerrero, Veracruz, Michoacán, entre otros. En muchos de estos estados, los gobernadores han sido señalados por presuntos vínculos con el crimen organizado. Hoy, Tabasco enfrenta acusaciones muy graves publicadas en medios de comunicación que acusan al senador Adán Augusto López de estar vinculado con La Barredora y de haber

originado la época más violenta que ha vivido en ese estado; en Sinaloa, no sólo voces opositoras, sino la propia Jocelyn Hernández —una de las fundadoras de Morena— ha señalado que acusan la existencia de lazos criminales entre la clase política y el crimen organizado.

Sin embargo, esas afirmaciones se disuelven en el aire; no hay carpetas de investigación, no hay indagatorias, no hay pronunciamientos de la Fiscalía. Todo se reduce a declaraciones, investigaciones mediáticas, así como señalamientos que nunca se traducen en responsa-

bilidades legales. Por mínimas que fueran las acusaciones, las autoridades deberían estar obligadas a darle seguimiento por oficio.

El caso de Tamaulipas refleja lo mismo. Las acusaciones contra el gobernador han circulado desde distintos frentes, incluso con reportajes periodísticos que documentan operaciones irregulares vinculadas con el huachicol y hacen señalamientos sobre alcaldes y miembros de su gabinete, sumado a la desaparición de dos marinos que fueron vistos por última vez con el gobernador, y el exsenador José Narro Céspedes. Aun así, la inercia de las instituciones prevalece; silencio oficial, ausencia de procesos judiciales, así como la impresión de que mientras se pertenezca al círculo morenista, el riesgo de enfrentar a la justicia es nulo.

El problema no se limita a los estados. En el Congreso, algunos diputados federales han sido señalados por enriquecimiento inexplicable. No obstante, estos señalamientos no escalan más allá del comentario en pasillos o la nota periodística. No hay sanciones administrativas, no se abren

auditorías. La Cámara de Diputados, dominada por la mayoría oficialista, se convierte en un espacio de protección corporativa más que en una institución de contrapeso.

La opacidad alcanza niveles internacionales. La Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, impuso sanciones financieras a una facción del Cártel de Sinaloa, y en esa lista aparece Alfonso Romo, jefe de oficina de Andrés Manuel López Obrador, así como la diputada federal de Morena, Hilda Araceli Brown. Para cualquier sistema democrático consolidado, ese sería un escándalo mayúsculo que obligaría a una investigación inmediata, a deslindes claros, procesos de desafuero. En cambio, en las mañaneras se justifica e incluso se dice que en México no existe nada relacionado con las investigaciones de Estados Unidos. Ningún comunicado de la Fiscalía, ninguna comisión de investigación en San Lázaro, ningún esfuerzo institucional por esclarecer la situación.

El caso se agrava cuando se sabe que en Baja California.

el propio director de Infraestructura Educativa del gobierno estatal es socio de una de las empresas señaladas por el Tesoro estadunidense de estar vinculadas al crimen organizado —ese estado en el que a la gobernadora y a su esposo les fueron retiradas sus visas—. No se trata únicamente de algunos gobernadores, figuras legislativas, así como funcionarios con cargos administrativos dentro de gobiernos estatales, aun así, permanecen en sus puestos, como si nada pasara.

El contraste es brutal; mientras en el extranjero se documenta y sanciona la participación de actores ligados al crimen organizado, dentro del país las instituciones parecen empeñadas en mirar hacia otro lado. El mensaje que se transmite es devastador para la credibilidad del Estado mexicano, no importa las pruebas o señalamientos, mientras seas parte del partido gobernante, la justicia no te tocará.

Hoy México vive el mayor acto de corrupción en su historia y esto se debe a la colusión entre Morena y el crimen organizado; para muestra un botón: 170 mil mdp de ganancias ilegales por el huachicol.

La narrativa oficial insiste en que Morena representa la regeneración de la vida pública y la transformación moral del país. El partido en el poder no sólo se protege a sí mismo, sino que genera un clima en el que la corrupción y la colusión con el crimen no tienen consecuencias. Si hoy ya estamos así, imagínense lo que va a pasar con el nuevo Poder Judicial en sus manos.

Así, se instala una peligrosa certeza en México, cuando se trata de Morena, nunca pasa nada.

### **EXCELSIOR**



# El *Tabascogate* y la memoria selectiva

El caso de **Hernán Bermúdez Requena**, exsecretario de Seguridad de Tabasco, se ha convertido en una pieza clave para entender las tensiones y contradicciones de la narrativa del oficialismo. Lo que se presenta como una victoria en la lucha contra la impunidad es, en realidad, un espejo que refleja la disonancia entre el discurso público y la realidad de la información que ha estado disponible para el Estado desde hace años.

La historia de las conexiones criminales de **Bermúdez Requena** no es reciente. Los documentos filtrados de la Secretaría de la Defensa Nacional en los llamados Guacamaya Leaks revelan que la inteligencia militar lo tenía en la mira desde al menos 2019, identificándolo como un actor crucial en la red delictiva de Tabasco. A partir de 2021, los mismos reportes lo señalaban como el líder de un grupo criminal local conocido como La Barredora, que servía como un brazo operativo para el Cártel Jalisco Nueva Generación en el estado.

Esta información de inteligencia se conocía mucho antes de que se tomara alguna medida pública. De hecho, cuando una reportera preguntó directamente al entonces presidente **Andrés Manuel López Obrador** en octubre de 2022 sobre los vínculos de su exsecretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y su gabinete de seguridad con el crimen organizado, la respuesta fue una defensa enérgica. El Presidente defendió la honestidad de **Adán Augusto** y descalificó a los medios de comunicación que exponían estos nexos, tachando la información como "calumnia" y "mañas del hampa del periodismo".

Este patrón de negación persistió. A principios de enero de 2024, en un contexto de creciente violencia en Tabasco que eventualmente obligaría a **Bermúdez** a renunciar, el entonces Presidente minimizó los hechos. Durante una conferencia en Villahermosa, condenó lo que consideró una "manipulación mediática" de la situación, a pesar de que la renuncia de su secretario de Seguridad era inminente.

El discurso oficial, sin embargo, ha sufrido un giro con la llegada de la presidenta **Claudia Sheinbaum**. La nueva narrativa sostiene que fue **López Obrador** quien solicitó la destitución de **Bermúdez** en 2023, al tener "indicios" de sus vínculos criminales. Esta versión de los hechos, aunque conveniente para justificar la inacción previa, choca frontalmente con la cronología de eventos. Si el gobierno de **López Obrador** tenía el conocimiento en 2023, ¿por qué un año antes, en 2022, el propio Presidente calificó las mismas acusaciones como "calumnias"?

La discrepancia en la versión oficial es aún más notable en la lentitud de la acción judicial. **Bermúdez Requena** renunció al cargo en enero de 2024, pero la orden de aprehensión en su contra se emitió hasta el 14 de febrero de 2025. Esta ventana de tiempo le permitió salir del país y eludir a la justicia por un lapso prolongado, hasta su detención en Paraguay. Este retraso, sumado al conocimiento previo que el Estado tenía de sus actividades, plantea serias preguntas sobre la voluntad de actuar.

La situación se vuelve aún más compleja con las declaraciones del actual gobernador de Tabasco, **Javier May**, quien, en medio de la crisis de seguridad, declaró que "quienes estuvieron antes que nosotros tendrán que explicar" lo que sucedió, apuntando directamente a la administración de **Adán Augusto**. Esta postura del gobernador rompe con la narrativa unificada del oficialismo y subraya una tensión interna por la responsabilidad.

Quizás el punto más revelador de esta historia sea la selectividad con la que se ha aplicado la justicia. Si bien se persiguió y capturó a **Hernán Bermúdez**, la defensa del exsecretario de Gobernación **Adán Augusto López** ha sido inquebrantable.

El caso de **Bermúdez Requena** no es sólo la historia de un funcionario corrupto, sino un reflejo de cómo la narrativa oficial ha sido cuidadosamente tejida para proteger la imagen del proyecto político. El conocimiento de inteligencia fue ignorado públicamente, la violencia fue minimizada mediáticamente, y la justicia se aplicó de manera selectiva. El combate a la corrupción y el ideal de la cero impunidad se han mostrado como un lema flexible, en el que la "calumnia" de ayer se convierte en la justificación de hoy, todo por el bien de mantener un discurso unificado.

### **MILENIO**°

#### **EN PRIVADO**

### JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com

### La mayor organización político-criminal

Los hay que cuando les preguntas "¿cómo estás?" te lo cuentan todo.

Florestán

a 4T y el gobierno de López Obrador no saben cómo desmarcarse de la mayor organización delincuencialgubernamental-empresarial de que haya registro, como la descubierta en marzo de este año por el Gabinete de Seguridad, que encabeza Omar García Harfuch, y que operó transexenalmente desde 2023 hasta 2025.

Por eso Claudia Sheinbaum llega a su primer año de gobierno con el más escandaloso caso de corrupción y organización criminal y a los más altos niveles, Marina, aduanas, puertos, transportes, fronteras, empresas y organizaciones criminales, de que, repito, se tenga memoria, superando la suma de los fraudes del pasado reciente, desde los amigos de Fox a la estafa maestra y la casa blanca.

Los niveles de esta organización criminal, que comenzó a operar con protección y operadores de López Obrador, superan los 180 mil millones de pesos en 2024 y casi otro tanto bajo el nuevo gobierno.

Sobre esto apunto que era tanta su fuerza política que continuó en este gobierno, lo que confirma sus altas complicidades oficiales, impunidad y fuerza, protegidos, sin duda, por un poder polí-

tico transexenal, hasta que llegó este 28 de marzo en Ensenada, le decía, y el decomiso de ocho millones de litros de diésel de contrabando, y tres días después el buque tanque en Altamira con 10 millones más. Pero ellos siguieron en lo suyo.

Tanto que apenas el pasado 7 de julio, el mismo Gabinete de Seguridad decomisó 129 carrotanques de ferrocarril con 15 millones de litros, el mayor golpe jamás dado.

Le habló de hace apenas mes y medio, lo que confirma su impunidad y, repito, la fuerza transexenal de sus protectores políticos.

De llegar al fondo, como ha dicho, esta puede ser la mayor victoria de la presidenta Sheinbaum, o la peor derrota, si el caso queda en la impunidad y no llega a las cabezas políticas, de gobierno y empresariales de esta organización criminal.

Y sé que por ella no va a parar.

#### RETALES

1. MENTIRAS. El gobierno, todo, dijo que había cesado a Hernán Bermúdez como secretario de Seguridad de Tabasco, cuando el 5 de enero de 2024 el secretario de Gobierno del gobernador Carlos Merino, José Antonio de la Vega, le hizo un reconocimiento oficial y le deseó el mejor de los éxitos ante su renuncia;

2. PROCESO. Un juez de Tabasco lo vinculará hoy a proceso. La audiencia será a distancia, desde El Altiplano. Luego puede elegir ser testigo protegido. Y entonces todo será coser y cantar; y 3. GRAVE. Manuel Espino, presidente del PAN en la victoria electoral de 2006 que llevó a la Presidencia a Felipe Calderón sobre López Obrador, que siempre denunció fraude, y hoy diputado de Morena, atraviesa una grave crisis. Sufrió una embolia, lleva una semana en Médica Sur y no tiene con qué pagar. La respuesta oficial fue: se hubiera ido al Issste. OPM.

Nos vemos mañana, pero en privado



### **Narcolegisladores**

l caso de la diputada federal de Morena, Hilda Araceli Brown Figueredo, quien está señalada en documentos del Departamento del Tesoro de Estados Unidos. en particular de la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC), por presuntos vínculos con la fracción de Los Mayos del Cártel de Sinaloa. Se trata de otro caso más que ratifica la aseveración de que el crimen organizado ha permeado en las estructuras del poder político de nuestro país.

La también exalcaldesa de Playas de Rosarito, BC, formaba parte de la "red de Rosarito", que de acuerdo a la OFAC, se trata de un entramado político y empresarial que servía como brazo de protección y financiamiento para la organización criminal.

Las autoridades estadounidenses señalan que Brown facilitó la penetración del cártel en estructuras políticas locales. Esta red, vinculada a negocios de bares, restaurantes y bienes raíces en Rosarito, presunta-



mente era utilizada para lavar dinero y proteger cargamentos de droga hacia Estados Unidos.

La sanción impuesta por la OFAC a la legisladora federal de Morena implica que todos sus activos bajo jurisdicción estadounidense quedan congelados y que ciudadanos y compañías de Estados Unidos tienen prohibido realizar transacciones con ella. Por su parte, la Unidad de Inteligencia Financiera bloqueó las cuentas bancarias de Hilda Araceli Brown Figueredo.

La infiltración de los delincuentes a la nómina del ayuntamiento de Rosarito permitía extorsionar a los empresarios y, en general, a la población que estaba sometida bajo dos fuegos: la de los criminales y la represión gubernamental municipal, para exprimirlos en sus recursos económicos.

El retiro del visado norteamericano a la gobernadora morenista de Baja California, Marina del Pilar Ávila, y a su esposo, Carlos Torres, hace cuatro meses, marca esa tendencia inercial de la connivencia de las autoridades estatales y municipales con los malosos; además, ratificó la idea que tiene el gobierno de Estados Unidos de que en México gobiernan los cárteles de la droga, tal como lo ha aseverado el mismo presidente Donald Trump.

El escándalo del huachicoleo fiscal y el caso de Hernán
Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad Pública en tiempos de Adán Augusto López, son parte de todo el entramado criminal nacional que se enquistó en parte de los tres niveles de gobierno en el sexenio de López Obrador y que prendió las alertas en la Casa Blanca por tratarse de una amenaza a su seguridad interior.

Como se aprecia, estamos ante un monstruo de mil cabezas que se ha ido destapando conforme el gobierno norteamericano abre la caja de Pandora sobre los narcoterroristas y políticos mexicanos y su impacto en la Unión Americana.

Desde luego, hay que darle cierto mérito al gobierno de la presidenta Sheinbaum en esta cruzada contra la delincuencia; sin embargo, si no presionara en el nivel que lo está haciendo su contraparte gringa, pues las cosas seguirían como estaban en la anterior administración.

Es necesario que la jefa del Poder Ejecutivo mande al Congreso de la Unión diversas iniciativas de reforma para generar todo un esquema jurídico para evitar que los servidores públicos se inmiscuyan en actividades criminales. No bastan las sanciones que se contemplan en los códigos penales, ni las declaraciones patrimoniales y menos las instituciones que los vigilan como la propia FGR o la UIF. Se requieren nuevos esquemas punitivos que blinden a todo el aparato político para impedir que sean infiltrados por los cárteles de la droga.

El caso de la diputada federal morenista Hilda Brown no es el único y pronto sabremos de otros diputados y senadores del oficialismo que están en franca connivencia con los criminales. Vamos, en este momento ya resulta emblemático el caso del líder de los senadores de Morena, Adán Augusto López, por su estrecha relación con el exlíder del cártel de La Barredora, Hernán Bermúdez, y con el tema del huachicol fiscal.

Ante tantos casos de corrupción del sexenio pasado que han salido a la luz, es inconcebible que Andrés Manuel López Obrador no conociera las trapacerías de algunos de sus colaboradores, como el almirante secretario de Marina, Rafael Ojeda Durán, y sus sobrinos. Además, las correrías de sus vástagos aparecen en el expediente que obra en poder de la Fiscalía General de la República (FGR) en torno al huachicoleo.

En las mañaneras se aprecia que diario la presidenta Claudia Sheinbaum intenta encubrir y cambiar la narrativa de que hay varios pájaros de cuenta en las filas de los servidores públicos involucrados en actividades criminales; sin embargo, no es posible tapar el sol con un dedo.



### Andy y su Airbnb del Bienestar

as puertas corredizas con marcos de madera te transportan mentalmente a Japón. No se diga las camas casi pegadas al piso estilo futón o la chimenea encendida para el duro frío del invierno en Tokio. El sitio ideal para descansar después de extenuantes jornadas de trabajo.

La lujosa casa se llama Kamimeguro Kominka. Es un inmueble con valor histórico, recién restaurado. El día que Andy López Beltrán estuvo en Tokio a finales de julio, se estrenó esta residencia en la plataforma Annex, el nuevo negocio de El Clan que encabeza el hijo del expresidente de México: una especie de Airbnb de ultra lujo, con un puñado de propiedades en distintas partes del mundo. Lo reveló un reportaje de Isabella González en La-

tinus el viernes.

Según su propia confesión, Andy hizo escala en Seattle de camino a Tokio. En Seattle, Annex tiene una acogedora residencia en renta, atada a la gastronomía vanguardista. Se llama Harry's Guest House: "sábanas suntuosas, cocinas completas, entornos bellamente diseñados".

Ofrece igualmente dos propiedades en Venice Beach, el carísimo barrio hípster en la zona de Los Ángeles, California.

Annex (www.stayannex.com) tiene también varios inmuebles en la Ciudad de México. Su casa en la Colonia Juárez, llamada Jardín Prim, presume: "Es un ejemplo clásico de la arquitectura del Porfiriato y se ha convertido en un referente cultural moderno en la Ciudad de México". Vaya paradoja: El Clan del hijo del autonombrado heredero de Juárez admirando el porfiriato. Hay dos en la San Miguel Chapultepec y una más en la Roma Norte.

¿Dónde pasó Andy su cumpleaños más reciente? En una propiedad Annex.

Annex, que se presenta bajo el slogan de "una colección de lugares basada en relaciones que honra la historia, el entorno y la artesanía", es una empresa en la que convergen Diego Jiménez Labora y Seth Peterson.

Si le suena el apellido Jiménez Labora no es casual. Son íntimos

amigos de Andy López Beltrán. En redes sociales tienen un montón de fotos juntos. Y, según ha documentado Latinus en varios reportajes, no sólo eso. El negocio de desmantelar el aeropuerto de Texcoco que canceló el expresidente López Obrador, fue un negocio encargado a Alejandro Castro Jiménez Labora, primo de Diego. El negocio de rehacer el malecón de Villahermosa, Tabasco, se lo dieron también a él. Lo mismo que el proyecto del edificio del Registro Nacional Agrario.

Y además está lo del balasto del Tren Maya, los contratos de Dos Bocas, lo de las medicinas en varios estados, y la aparición —cuatro veces: en las páginas 30, 37, 317 y 489— en el expediente de la FGR sobre la red de huachicol fiscal en la Marina.

Es un descaro. •

historiasreportero@gmail.com

### DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Me esperanzó ver que la Presidenta abandonaba las formas de su antecesor. Pero qué triste realidad se me ha ofrecido...

# ¡Qué triste!

endida sobre el lecho en la postura exacta de la Maja Desnuda de Goya, ella esperaba que su acompañante procediera a lo que debía proceder. El galán, sin embargo, vacilaba. Ella le preguntó, extrañada: "¿Qué te sucede, Dubio?". Respondió él: "Anoche, al entrar a mi departamento, se me atoró la llave en la cerradura. Hoy en la mañana se me atoró la llave del coche, y lo mismo me sucedió al abrir la puerta de la oficina. Igualmente se me atoró la llave del cajón de mi escritorio. Tengo miedo de que aquí también algo se me atore"... Antes de comenzar el juego el manager del equipo de beisbol se sorprendió al ver a su pitcher con el brazo metido entre los promisorios muslos de una guapa aficionada. Explicó el lanzador: "Descubrí un nuevo modo de calentar el brazo"... En la habitación del hospital donde su esposa acababa de dar a luz el joven marido le preguntó al médico: "¿Cuándo podré hacerle nuevamente el amor a mi mujer?". Con apurado acento ella le pidió al facultativo: "¡Dígale que por lo menos espere a que salga usted del cuarto!"... O se asustó o la asustaron. Con moderada pena advierto que la presidenta Sheinbaum ha vuelto a mostrar vasallaje ante López Obrador. Siempre he

sido muy ingenuo, por no usar la palabra que con pe comienza. En el año 47 del pasado siglo hubo una lluvia de estrellas espectacular que pudo verse en mi ciudad. Nuestro padre nos llevó a mirarla desde la azotea de la casa del abuelo. Aquello era maravilloso; parecía una pirotecnia que hubiese encendido la bóveda celeste. Don Mariano v mis tíos rieron cuando a la vista de una estrella fugaz que atravesaba el cielo exclamé lleno de alarma: "¡Le va a pegar a la catedral!". Nada me han enseñado los años. Con esa misma ingenuidad pensé que la presidenta Sheinbaum empezaba a tomar distancia de su predecesor. Creí advertir que ya no usaba la frase "Cuarta Transformación", pues con frecuencia decía solamente "la transformación". Me esperanzó ver que dejaba atrás la aberrante política de "abrazos, no balazos", y que dictaba medidas contra las diversas formas de delincuencia que camparon sin estorbos en el sexenio de AMLO. Pero qué triste realidad se me ha ofrecido -otro eco de José Alfredo-. En sus recientes giras. la mandataria se ha dedicado a exaltar a López, a quien sigue llamando Presidente, y a denostar en el estilo de su antecesor a quienes señalan los múltiples errores que en su tiempo

cometió el tabasqueño. Igualmente la señora insiste en recitar machaconas hipérboles fantásticas para consumo de acarreados, como ésa de que México es el país más democrático del mundo. Espero que el tal mundo no se haya cimbrado al escuchar tan mayúscula exageración. Por eso digo: o bien la Presidenta se asustó ante los riesgos que implicaban sus asomos de deslinde, o bien alguien le hizo una advertencia que la llevó a enmendar el rumbo. He aquí un indicio más de que la sombra del caudillo sigue pesando sobre el sexenio actual. La verdad es que, a diferencia del país, AMLO no se ha ido a La Chingada... Duras palabras estas últimas, escribidor. Atempéralas con el relato de algún lene chascarrillo final... Una señora se presentó en la consulta del doctor Duerf, psiquiatra. Llevaba consigo a su hija, muchacha que caminaba en forma extraña, agitaba los brazos y cloqueaba quedamente. "Se cree gallina, doctor" -le explicó la madre al analista. "No soy especialista en aves -replicó el facultativo-, pero trataré de ayudarla. ¿Desde cuándo su hija se cree gallina?". Le informó la señora: "Desde hace dos años". "¿Y hasta ahora la trae?" -le reprochó el doctor. La mujer se justificó, apenada: "Es que necesitábamos los huevos"... FIN.

### Tabasco: el cabo suelto

i no hay cambios en lo programado, Hernán Bermúdez Requena se presentará este martes mediante una videoconferencia ante el juez de Control en Villahermosa, que decidirá si lo vincula a proceso. Bermúdez Requena, acusado por la Fiscalía de Tabasco de asociación delictuosa, extorsión y secuestro, es considerado el fundador y líder de la organización criminal La Barredora, que evolucionó a brazo ejecutor del Cártel Jalisco Nueva Generación. Hasta ahí, todo bien. Pero, ¿cómo explicar que, si su caso está bajo proceso en aquella ciudad, se encuentre recluido en el penal de máxima seguridad de El Altiplano, a 900 kilómetros de distancia? Hay dos criterios por los cuales un presunto criminal es enviado a una cárcel federal: su nivel de peligrosidad y la posibilidad de que pueda fugarse. En este caso, se puede argumentar, además, que es por un asunto de seguridad, la suya, y de seguridad nacional, del gobierno.

Bermúdez Requena es la pieza fundamental en la estructura criminal que se construyó en el sur del país entre 2019 y 2024, cuando fue nombrado secretario de Seguridad de Tabasco por el gobernador Adán Augusto López Hernández, y que, cuando el expresidente Andrés Manuel López Obrador lo nombró secretario de Gobernación en agosto de 2021, fue ratificado por su sustituto, Carlos Merino. Sus relaciones, hacia arriba y hacia abajo, lo convierten en el eslabón entre



las operaciones criminales y el poder político en Tabasco. El exfuncionario es un cabo suelto que, para muchos, probablemente vale más muerto que

No deja mucho espacio a la interpretación la razón por la que Bermúdez Requena no llegó a Villahermosa, procedente de Tapachula la semana pasada, tras ser deportado por el gobierno paraguayo, sino a El Altiplano. Encarcelar a una persona clave que puede determinar el rumbo de la investigación policial más importante de la historia mexicana en un penal que, desde hace años, controlan los grupos cercanos a López Obrador y a López Hernández habría sido

una irresponsabilidad, porque sus acciones, según las investigaciones, conectan con el andamiaje político-criminal que se fue armando de la mano de López Obrador en la Presidencia.

Para el exfuncionario tabasqueño, parafraseando al autor italiano Leonardo Sciascia, que ha escrito abundantemente sobre la mafia, la mejor forma de salvar la vida es diciendo todo lo que se sabe. "Si descubres algo, divúlgalo enseguida: es la única forma de protegerse. Incluso si se trata de un secreto entre ustedes y la persona que se los ha contado, no lo guarden más de una hora", aconsejó en su obra Negro sobre Negro, que es más que pertinente en la realidad mexicana del momento.

En las condiciones actuales, lo mejor que podría hacer Bermúdez Requena para salvar su vida es declarar todo lo que sabe de los nexos políticos con el crimen organizado, en particular con el principal negocio ilícito que creció en el sexenio pasado: el huachicol. Debe saber que será condenado, con una probable sentencia que podría ser de más de 150 años de cárcel, porque, al ser juzgado por crímenes de delincuencia organizada, no es sujeto a un criterio de oportunidad, a menos que la Fiscalía General encontrara una forma legal, como no acusándolo de ese delito para convertirlo en testigo cooperante.

Lo que pueda decir, si realmente cuenta lo que sabe ante el Ministerio Público, sería una bomba nuclear en el corazón del Grupo Tabasco, que encabeza públicamente López Hernández, actual coordinador de Morena en el Senado. Pero no se detiene ahí. De acuerdo con investigaciones en México y Estados Unidos, las ramificaciones suben hasta López Obrador, quien supo de las relaciones de Bermúdez Requena con el crimen organizado, al menos desde 2019, cuando información de inteligencia de la Secretaría de la Defensa encontró los nexos de Bermúdez Requena con La Barredora y sus vínculos con la delincuencia organizada, de la misma forma como revelaron que el entonces gobernador daba órdenes y protección al crimen organizado.

López Hernández ha dicho reiteradamente que nunca supo lo que hacía su secretario de Seguridad, pero los informes de inteligencia militar lo desmienten. López Obrador defendió a Bermúdez Requena cuando la prensa difundió en 2022 los reportes militares que fueron hackeados por el grupo Guacamaya -que este año el general Ricardo Trevilla, secretario de la Defensa, confirmó su autenticidad-, alegando que era mentira y que sólo buscaban desacreditar a su gobierno. El expresidente nunca hizo nada por combatir la narcopolítica que le estaban revelando los informes de inteligencia de la dependencia en la que más confiaba, ni tomó acciones para impedir las actividades criminales. Al contrario, invitó a López Hernández a despachar en Bucareli y le delegó todo el manejo de la política interna.

Las investigaciones de los fiscales y las agencias de inteligencia estadounidenses tienen perfectamente mapeado lo que llaman "la economía criminal alterna" que se construyó bajo la presidencia de López Obrador, donde López Hernándezes una de las tres principales cabezas de la estructura que tienen documentada, donde el principal negocio ilícito, en la línea que conecta al senador con La Barredora y con su jefe político, es el huachicol en Chiapas y Tabasco.

Este negocio incluyó, según los informes de inteligencia militar, la participación clave del exsecretario, que tenía bajo su cargo la logística del abastecimiento de combustible, desde donde tejió un segundo piso para las actividades ilícitas de policías municipales y estatales de Tabasco y Veracruz, que protegieron el robo de hidrocarburos de la refinería de Dos Bocas, uno de los proyectos que paradójicamente más impulsó López Obrador, y su traslado a Cadereyta, Nuevo León, para de ahí enviarlo a Altamira, Tamaulipas, y a Guaymas, Sonora, donde comenzó la investigación que llevó al aseguramiento en marzo de un buque que transportó diésel introducido como aceite para no pagar impuestos.

Cuidar a Bermúdez Requena es un imperativo para el gobierno de Claudia Sheinbaum, más allá de sus lealtades. En las últimas líneas de su libro, Sciascia escribe que el título, "aparte de un alegato burlón contra la acusación de pesimismo que tan a menudo pesa sobre el autor, es la formulación explícita de un programa: hay que proyectar la negra escritura sobre la página negra de la realidad". Justo lo que estamos viviendo.

### EL UNIVERSAL



### Hernán, El Pelón de Playas y Adán Augusto

esde el 9 de noviembre de 2018, la Sedena, a través de su Centro Regional de Fusión de Inteligencia del Sureste (Cerfise), detectó las actividades de un líder de los Zetas que operaba en el centro y el sureste de Tabasco: Trinidad Alberto de la Cruz Miranda, conocido como El Pelón de Playas del Rosario (ya que en Villa Playas del Rosario se hallaba su bastión).

Los militares seguían las actividades de la viuda de uno de los principales líderes del tráfico de hidrocarburos en el sur del país, Sergio Meza Flores, El Sorullo. El Sorullo había sido abatido en un enfrentamiento con policías estatales en 2017. Pero su viuda, conocida como La Patrona, seguía operando en

su nombre, en complicidad con un grupo de antiguos colaboradores.

El más relevante era El Pelón de Playas. El seguimiento realizado por los militares comprobó que este sujeto andaba metido en todo: secuestro, extorsión, venta de drogas, compra-venta de armas, cobro de piso, tráfico de huachicol y cooptación de funcionarios.

Se comprobaron sus "nexos laborales" con el director de la Agencia Estatal de Investigación, Irving de Jesús Jiménez Sánchez.

Según uno de los documentos hackeados a la Defensa Nacional por el grupo Guacamaya, El Pelón de Playas y El Teniente Irvin habían formado una red criminal que mantenía el control de prácticamente todas las actividades delictivas en el estado.

Las cosas llegaron a tal punto que un grupo de empresarios y comerciantes subieron a las redes un video en el que aparecieron armados y acusaron al Pelón de Playas de las extorsiones y la violencia.

El entonces gobernador electo Adán Augusto López prometió poner entre sus prioridades el tema de la violencia. Lo que no dijo Adán Augusto es que, desde antes de las elecciones, su brazo derecho en materia de seguridad, Hernán Bermúdez Requena, se había reunido con El Pelón de Playas para "acordar una tregua" de la violencia y asegurar el triunfo del candidato morenista en las elecciones.

Esto, de acuerdo con la confesión de uno de los miembros del grupo criminal que hace poco decidió volverse testigo colaborador, amparado bajo las siglas C.T.D.R.

Según la versión que este testigo entregó a la FGR, en cuanto fue nombrado director de investigación de la fiscalía estatal, Bermúdez Requena comenzó a planear un operativo para detener al Pelón de Playas y quedarse con el control de las actividades.

Un año más tarde, en diciembre de 2019, Adán Augusto López designó a Bermúdez Requena secretario de seguridad y protección ciudadana. Al día siguiente, un reporte del Cerfise informó a la 30 Zona Militar que el recién nombrado secretario tenía vínculos con El Pelón de Playas. Unos días más tarde, este líder cri-

minal fue aprehendido: mientras varios vehículos eran incendiados, Villahermosa se llenó de narcomantas. Una de estas, abandonada muy cerca de la notaría cuyo titular es un hermano de Adán Agusto, decía: "Gobernador: faltaste al pacto de paz por lo tanto su familia de notarios pagará esta ofensa". Otra narcomanta amenazaba a Bermúdez Requena: "vamos por ti por traidor".

Bermúdez Requena permaneció en el cargo a lo largo de un sexenio en el que tanto el tráfico de huachicol como la violencia crecieron en Tabasco como nunca.

El otro personaje de esta historia fue secretario de Gobernación de López Obrador y precandidato a la Presidencia de la República. Hoy es sostenido como líder de Morena en el Senado por la presidenta Claudia Sheinbaum quien —señala una fuente de Palacio— en reiteradas ocasiones le ha ofrecido "una salida diplomática" ante el grave problema en el que se halla metido.

Tarde o temprano el poder se acaba. ¿Cuánto tardará en extinguirse el de Adán Augusto? ●

### MANUEL J. JÁUREGUI

La Presidenta debe enfocar sus esfuerzos en resolver los problemas de México, y no perder el tiempo en defender a su antecesor.

### **Pañales**

os políticos y los pañales deben cambiarse seguido... y por la misma razón. Se dice que esto afirmó el legendario Mark Twain, humorista y escritor, cuyo nombre real era Samuel Clemens. Y sí, el poder desgasta y la sobreexposición del político desgasta más: el político ideal hace mucho y dice poco. La gente debe saber que existe –como el diablo–, pero sin que nadie lo vea.

Pues bien, un político muy visto aporta a la opinión pública demasiadas oportunidades para evidenciar sus defectos, su ignorancia, sus limitaciones e incapacidad. Un político demasiado visto deja de ser interesante y la gente deja de hacerle caso, no lo escucha y menos lo atiende. Todo esto lo decimos a raíz de las "mañaneras itinerantes" que, en gira por el País, realiza la Presidenta. ¿A qué hora descansa? Es que muestra un ritmo un tanto alrevesado: trabaja cuando debe descansar y -suponemos- descansa cuando debe trabajar.

Este fin de semana nos extrañó que se abocara a fondo a defender al EX Presidente, afirmando que se le calumnia. Esto nos generó cuando menos una sonrisa, si no es que una sonora carcajada, ya que el que calumniaba desde la investidura – a ciudadanos, doctores, estudiantes, empresarios, periodistas, "adversarios" y críticos en general – ERA ÉL. No está hoy recibiendo más que una porción pequeña de lo que durante seis años surtió abusando

de su investidura para BULEAR a quien se le pegaba la gana.

Pena nos da contradecir a la Señora Presidenta, pero defender al ex Presidente NO forma parte de su chamba actual: ¿para qué desperdiciar tiempo –y desgaste personal– en la defensa de alguien que sólo cosecha hoy lo que él mismo SEMBRÓ? Esto equivale a perder el tiempo, sobre todo porque los problemas de México se derivan mayormente de erradas decisiones que el antecesor de la Presidenta tomó.

Si el huachicol floreció en el pasado sexenio trastocando el prestigio de la Marina, el servicio público integrado por cuatroteístas y salpicando a familiares suyos; si La Barredora prosperó bajo "su bróder" Adán Augusto López y azotó Tabasco; si ahora surgen versiones de testigos protegidos -aquí y allá, al norte del Bravo- de que "los malitos" aportaron mucho DINERO para campañas de algunos morenistas... si todo esto sucedió, resulta indefendible, pues son actos nefastos que dañan -y mucho- la buena marcha de México.

Igualmente, proclamarnos como "lo mejor del mundo" en varias categorías sólo confirma que quien lo dice es alguien que nunca ha salido de Pénjamo. Les consta, amigos lectores, nada tenemos en contra de la Presidenta: queremos que le vaya bien, pues lográndolo México se beneficiará. Simplemente, tras lo del fin de semana nos sentimos obligados a disentir de sus dichos y lamentar que pierda tiempo en defensas ajenas cuando su enfoque debería estar en resolver los enormes problemas de México.

El nuevo Poder Judicial, producto de los ACORDEONES morenistas, nomás no acierta en dar la tonada y exhibe desconocer por completo la materia que sus integrantes tienen bajo su encargo. El paquete fiscal federal adolece de fallas; aparte de incrementar el impuesto al ahorro, lo cual nos parece insensato, busca aumentar gravámenes a videojuegos "violentos". Pretende Sheinbaum además obligar a prestadores de servicios digitales extranjeros a entregar datos personales de sus clientes relacionados con el consumo: qué ven, quién lo ve, cuándo lo ven y qué tan seguido. Esto resulta inconstitucional, pues viola la privacidad que las garantías individuales nos conceden.

Desaparecieron la independencia de los Poderes, sometieron al INE, promueven leyes de censura, persiguen a periodistas y adversarios políticos, han politizado el SAT y la UIF, conforman un Gobierno excluyente, están sobrerrepresentados en el Legislativo, realizan análisis para una "reforma electoral", pero NO incluyen a la oposición... ¡y luego proclaman que México es el país más democrático del mundo!

Decir "se la bañan" resulta poco: ¡bájenle un par de rayas, que el pañal ya huele!

### **MILENIO**°

### PENSÁNDOLO BIEN '

JORGE ZEPEDA PATTERSON



El empresario de la tv está pensando menos en la silla presidencial y más en el vencimiento de los créditos fiscales que aterrizarán en demandas y confiscaciones; es un personaje impresentable y se trataría de una candidatura peregrina

icardo Salinas Pliego, dueño de la televisora Azteca y de un emporio que lo convierte en el tercer hombre más rico de México, coquetea con la idea de una candidatura presidencial. O por lo menos parecería interesado en cosechar los beneficios o la capacidad de negociación que supuestamente le daría el hecho de que otros actores políticos lo vean como una posibilidad. La pregunta qué habría que hacerse es si realmente tiene alguna oportunidad de llegar a Palacio Nacional.

La respuesta parecería un categórico no. Al menos tan categórico como pudo haber sido la respuesta a esta pregunta sobre Donald Trump a principios de 2017, un empresario que consideró que una campaña le haría bien a su marca, o respecto a Javier Milei en 2022 cuando era un diputado extravagante salido de las mesas de tertulia de la televisión. Pero, justamente, el hecho de que personajes tan improbables estén sentados en las sillas presidenciales de sus respectivos países, Estados Unidos y Argentina, tendría que llevar a preguntarnos dos veces respecto a Salinas Pliego. Se podrá decir que tiene rasgos misóginos y soberbios que le harían antipático a juicio de muchos votantes, pero francamente ninguno de esos defectos impidió a Trump o a Milei llegar a donde llegaron. Psicólogos sociales dirían que no triunfaron a pesar de esas taras, sino gracias a ellas. El narcisismo, la agresión verbal, la exhibición de privilegios y la desmesura se han convertido en virtudes mediáticas.

Así, pues, no conviene despachar tan rápido la pregunta. Este lunes, Denise Dresser y Alejando Páez describieron, en sus respectivas columnas de opinión, parte de la cuestionable trayectoria del empresario. Y si bien Denise y Alejandro por lo general difieren sustancialmente en su enfoque respecto al gobierno de la 4T, y seguramente respecto a muchas otras cosas, coincidieron en lo fundamental: el personaje es impresentable. Y en textos anteriores, y a partir de experiencias propias, Sabina Berman ya lo había dejado en claro. Pero, visto el párrafo de arriba, esos defectos no invalidan la posibilidad de una candidatura en los tiempos revulsivos que vivimos.

Tendríamos que añadir otras variables si deseamos explorar las posibilidades reales de que esa candidatura llegue a concretarse y, en tal caso, saber si tiene una mínima posibilidad de éxito. A su favor contaría con una ventaja: la escasa o nula competencia real

¿Tiene posibilidades Salinas Pliego?



que habría en otros espacios de la oposición. Los sectores adversos a Morena carecen de figuras atractivas o carismáticas capaces de atraer un interés general. Al menos tendría esa ventaja de entrada. El ultraderechista Eduardo Verástegui y sus llamados a rezar han terminado en anécdota; Lily Téllez no parece tener alcances más allá de la liga basada en la provocación en la que juega Fernández Noroña; Xóchitl Gálvez y el desinfle de la "marea rosa" constituyen capítulos de derrota que difícilmente querrá invocar la oposición; Claudio X. González padece el desgaste de imagen acumulado tras seis años de infructuosa campaña antilopezobradorista.

Salinas Pliego no tendría rivales de peso enfrente. Pero en su contra juegan otros factores de

fondo. El principal también deriva de la comparación con Trump y Milei, pero ahora en detrimento del empresario mexicano. Los dos presidentes contaron con el interés de amplios sectores de la población sumamente críticos respecto a la fuerza política gobernante. En el caso de Milei una inflación galopante y un atroz deterioro de las condiciones de vida llevaron a muchos votantes a inclinarse por un cambio, incluso de parte de críticos de Milei. En el caso de Trump la base fue la población blanca tradicional, imbuida en un profundo sentimiento de pérdida respecto a su idílico pasado por el abuso de "los otros", llámese grupos minoritarios y/o naciones extranjeras. Lon Milei nabria existido lo que los clásicos llamaban "condiciones objetivas" para el cambio; con Trump claramente se trataba de "condiciones subjetivas", que derivan más de la percepción de los ciudadanos que de la situación económica o política.

Salinas Pliego no encontrará condiciones ni objetivas ni subjetivas. Entre 50 y 60 por ciento de la población recibe beneficios puntuales de los gobiernos de la 4T y las medidas de redistribución están sacando a millones de la pobreza. Simple y sencillamente a los sectores populares no les conviene votar en contra de un gobierno que los está beneficiando. Y las percepciones subjetivas no son muy distintas a las percepciones en metálico: los niveles de aprobación de Claudia Sheinbaum (más de 70 por ciento) o de Morena (por encima de 50 por ciento) son muy superiores a los que tenían los demócratas en Estados Unidos o los peronistas en Argentina, cuando se presentaron Trump y Milei.

El verdadero problema de Salinas Pliego es que necesitaría un partido político importante que lo haga candidato. La respuesta inmediata sería el Verde, partido con el cual su hija fue senadora y más de uno de sus ex ejecutivos ostenta posiciones destacadas (el más obvio el senador Luis Armando Melgar). Pero el Verde no necesariamente opera de esa manera. Ha sobrevivido gracias a una estrategia de cálculo que reside en apostar por el ganador. Subirse a una campaña perdedora y confrontativa podría ser suicida; sobre todo cuando tiene asegurada una renta holgada con el actual acomodo. No digo que habría que descartar esa posibilidad, solo dar cuenta de que para nada se trata de una certeza.

Por lo que respecta a otros partidos se ve aún más difícil. Es poco probable que PAN y MC renuncien a su identidad y se abstengan de lanzar un candidato propio; y mucho menos que estén dispuestos a asociar su imagen con un empresario tan cuestionado por sus malas prácticas. El PRI y sus porosas o nulas convicciones no tendría ese problema. Pero en tal caso la situación sería la inversa: Salinas Pliego tendría que pregunarse si enfundarse en esa casaca le perjudica más que ayudarle.

En suma, la base social que podría apoyar a Salinas Pliego reside en 40 por ciento que vota en contra de la 4T, pero sería un universo a repartir con los otros partidos de oposición. Una candidatura peregrina, por donde se le mire. Alguien podría decir que una campaña concentrada en la inseguridad podría atraer simpatizantes de todas las clases sociales, pero incluso en tal caso la 4T podría jugar la carta de Omar García Harfuch.

En el fondo me parece que el empresario está pensando menos en una silla presidencial y más en el vencimiento de los créditos fiscales que en poco tiempo habrán de aterrizar en demandas y confiscaciones. A punto de agotar las instancias jurídicas, no queda más que una negociación favorable para la quita de cargos e intereses a los impuestos pendientes. Algo le hizo pensar que ponerse una banda presidencial la noche del grito, le ayudaría a conseguirlo, aunque para que tenga éxito hace falta que la contraparte se lo crea. Y, ¿por qué no?, habrádicho; en una de esas pega y yo mismo me condono los impuestos.



# Opinión Destacada

23 septiembre 2025



### **EL UNIVERSAL**



### Los padres de los 43, ahora contra Sheinbaum

omo lo hicieron en su momento con el expresidente Peña Nieto, al que persiguieron por todo el país y hasta por varias partes del mundo, y después con el expresidente López Obrador, al que primero apoyaron y después terminaron repudiando y acusándolo de no haber querido llegar a la verdad que les prometió por proteger a los militares, ahora los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa han empezado a cuestionar a la presidenta Claudia Sheinbaum que también les ofreció en campaña retomar las investigaciones sobre la desaparición de sus hijos.

Y a unos días de que se cumplan 11 años de aquella noche triste de Iguala, donde criminales del narco, con el apoyo de policías municipales de Iguala y Huitzuco, sumada a la inacción del Ejército y la Policía Federal que supieron del secuestro de los estudiantes, pero no hicieron nada para evitarlo, el movimiento de Ayotzinapa, que ha sobrevivido ya a dos sexenios y van por el tercero, comenzarán a subir el tono de su discurso y a endurecer sus acciones ante la falta de avances en las indagatorias en este primer año de gobierno de la doctora Sheinbaum.

A pesar de que la presidenta les ha dedicado ya cinco reuniones en los que ella personalmente dialoga con ellos y les da a conocer los avances de sus investigaciones, los padres de los 43 y los normalistas de Ayotzinapa ya se preparan para conmemorar un año más sin tener la certeza de cuál fue el destino final de sus hijos y com-

pañeros, a pesar de que el caso ha acumulado ya miles de fojas de carpetas de investigación, interrogatorios, testigos protegidos, órdenes de aprehensión, encarcelamientos y liberaciones, sin que los padres acepten las verdades oficiales que intentaron construir primero el procurador Jesús Murillo Karam, en el sexenio peñista, y luego Alejandro Encinas, en el sexenio obradorista.

Los expedientes judiciales de este caso han sido tan manoseados, revisados, replanteados e incluso vueltos a realizar, que a estas alturas, 11 años después, no habrá fiscal, ministerio público o policía que pueda armar el rompecabezas completo de aquella noche en la que lo único que hoy se sabe con certeza, es que la desaparición de los normalistas fue una acción conjunta y coordinada entre el crimen organizado y las instituciones de los tres niveles de gobierno de aquel momento.

Hoy, a tres días de un aniversario más y después de cinco encuentros entre los padres y la presidenta y sus investigadores, la impaciencia del movimiento de los 43 empieza a percibirse en el tono con el que se refieren a los avances que ha logrado hasta ahora el equipo de Sheinbaum, los cuales calificaron como "escuetos" tras salir de su último encuentro con la mandataria el pasado 4 de septiem-

bre. ¿Cuánto tiempo más le tendrán paciencia a la doctora ante las dificultades que plantea desenmarañar una investigación tantas veces reabierta y revisada? Veremos el tono de las protestas de este próximo viernes.

Por lo pronto, hubo un movimiento del presidente de la Corte, Hugo Aguilar Ortiz, que no les cayó nada

bien a los padres de los normalistas: la integración de su abogado de los últimos 11 años, Vidulfo Rosales, como secretario de estudio y cuenta del ministro Aguilar. Apenas hace unos días se informó de la incorporación formal de Vidulfo a la Corte, con un sueldo de 118 mil pesos, y ayer los padres cuestionaban que "con Vidulfo o sin él no vimos avances en 10 años", al tiempo que anunciaron a su nuevo abogado Isidoro Vicario Aguilar, y aclararon que no están contentos con lo que les ha informado hasta ahora la presidenta.

Es decir que si Morena y López Obrador creveron que llegando ellos al poder se acabaría el conflicto que ellos mismos ayudaron a hacer crecer a nivel nacional e internacional, claramente se equivocaron. Los padres van por su tercer presidente y, como ya lo dejaron claro, no les importa el color o la ideología de quien gobierne, si no les da lo que ellos han demandado por 11 años -y podrían seguir por varios más-, que es una verdad complicada y casi inalcanzable que hoy pesa sobre los hombros de la presidenta, a quien no tardan en empezar a cuestionar y a confrontar también.